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В рамках проекта «Город-универси-
тет» частные компании создают  
в НовГУ свои кафедры или дорабаты-
вают уже существующие вместе  
с вузом, чтобы готовить необходимые 
им кадры. Ответ на эту работу уже 
есть. Согласно  имеющимся данным, 
количество абитуриентов, поступаю-
щих в вуз из других регионов,  
с 2017 года выросло с 11% до 53%. 

Владимир ПУТИН, 
Президент России:
— Как вы знаете, мы продлили до 

2030 года действие семейной ипотеки. 
Льготный кредит по ставке 6% могут 
получить все российские семьи, где 
растут дети в возрасте до шести лет. 
Предлагаю здесь дополнительные 
специальные решения в социальной 
сфере для семей, которые живут или 
хотят приобрести жильё в малых го-
родах или в регионах, где пока объём 
жилищного строительства недоста-
точен. Здесь семьи с двумя детьми 
смогут воспользоваться семейной 
ипотекой под 6% — независимо от воз-
раста детей. Единственное условие: 
чтобы хотя бы один ребёнок в семье 
был несовершеннолетним на момент 
оформления ипотеки.
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Компания SPLAT Global планирует направить средства на модернизацию 
единственного техникума в Окуловке. Соглашение об этом подписали губернатор 
Андрей Никитин, глава Окуловского района Максим Смирнов и генеральный 
директор компании Евгений Дёмин.

Фото пресс-центра правительства Новгородской области

Избирательная комиссия Новгородской области
ПостаНовлеНИе

7 июня 2024 года № 74/1-7 г. великий Новгород
О назначении дополнительных выборов депутата 

Новгородской областной Думы седьмого созыва 
по Солецкому одномандатному избирательному 

округу № 1
в соответствии с частью 4 статьи 70 областного 

закона от 02.07.2007 № 122-оЗ «о выборах депута-
тов Новгородской областной Думы», постановлением 
Избирательной комиссии Новгородской области от 
21.06.2021 № 140/2-6 «об окружных избирательных 
комиссиях по выборам депутатов Новгородской об-

ластной Думы седьмого созыва», в связи с досрочным 
прекращением полномочий депутата Новгородской 
областной Думы седьмого созыва, избранного по со-
лецкому одномандатному избирательному округу № 1,

Избирательная комиссия Новгородской области
ПОСТАНОВЛЯЕТ:
1. Назначить дополнительные выборы депутата Нов-

городской областной Думы седьмого созыва по солец-
кому одномандатному избирательному округу № 1 на  
8 сентября 2024 года.

2. Принять к сведению, что полномочия окружной 
избирательной комиссии по дополнительным выборам 
депутата Новгородской областной Думы седьмого со-

зыва по солецкому одномандатному избирательному 
округу № 1 осуществляет территориальная избира-
тельная комиссия солецкого района.

3. Направить настоящее постановление в террито-
риальные избирательные комиссии Батецкого, воло-
товского, солецкого и Шимского районов.

4. Направить настоящее постановление для опубли-
кования в газету «Новгородские ведомости».

Председатель Избирательной комиссии 
Новгородской области т.И. леБеДева

секретарь Избирательной комиссии Новгородской 
области Д.Н. тИМоФеев

Четыре важных дня
С ПЕТЕРБуРГСКОГО мЕждуНАРОдНОГО эКОНОмичЕСКОГО ФОРумА 
НОвГОРОдцы вЕРНуЛиСь С НОвыми идЕЯми и БиЗНЕС-ПРОЕКТАми 

ПмэФ-2024
Елена КУЗЬМИНА

На Петербургском международном 
экономическом форуме, который уже в 
27-й раз прошёл в Северной столице, де-
легация Новгородской области выбрала 
себе очень жизнеутверждающий слоган 
— гагаринское «Поехали!». и футуристич-
ный дизайн стенда региона в конгресс-
но-выставочном центре «экспофорум» 
стал прямым напоминанием о стремле-
нии к развитию и новым открытиям. 

Но это внешние атрибуты любого та-
кого события, а что внутри? На стенде 
региона одна за другой проходили цере-
монии подписания соглашений — с ин-
весторами, регионами, общественными 
организациями. Например, новгородская 
сторона актуализировала несколько ран-
них соглашений с чувашией и Ненецким 
автономным округом. Субъекты будут 
развивать сотрудничество по новым 
направлениям, в частности в области 
беспилотной авиации и образования. 

во время встречи Андрея НиКиТиНА, 
возглавившего делегацию региона на 
ПмэФ, и чрезвычайного и Полномочного 
Посла Республики узбекистан в России 
Ботиржона АСАдОвА её участники дого-
ворились, что в 2024 году великий Нов-
город посетит делегация из узбекистана. 

В рамках деловой повестки за четыре 
дня форума правительство области 
подписало девять соглашений о ре-
ализации инвестиционных проектов, 
общая стоимость которых оценива-
ется в 8,7 млрд рублей. Это обеспечит 
создание 700 новых рабочих мест.

МЕСТО Для жИЗНИ
Одно из первых инвестиционных 

соглашений глава области подписал 
с учредителем компании «ПромКом» 
Андреем Буйновым. Оно предполагает 
строительство в ближайшие пять лет в 
Новгородском районе экопосёлка «Парк 
Кирилловское». Ожидается, что инвестор 
вложит в это около 2 млрд рублей и соз-
даст не менее 40 рабочих мест.

экопосёлок, который станет первым 
таким в регионе, займёт площадь 20 гек-
таров. По проекту к 2028 году здесь поя-
вятся коттеджи и дуплексы на 2 семьи с 
отдельными входами, врачебная амбу-
латория, детский сад и учреждения доп- 
образования. По словам Андрея Буйнова, 
в основе проекта — сохранение природно-
го ландшафта местности и экологии.

другая хорошая новость пришла в 
Окуловку. Здесь компания SPLAT, раз-
работчик и производитель средств для 
ухода за полостью рта, проведёт модер-
низацию филиала Боровичского агро-
промышленного техникума.

в ближайшие два года SPLAT намерен 
профинансировать капитальный ремонт 
учебного корпуса филиала, построенного 
в 1969 году. в нём установят современ-
ную технику и мебель, а для практиче-
ской подготовки оборудуют современ-
ные мастерские. Капитальный ремонт 
пройдёт и в студенческом общежитии.

ХлЕбцы ИЗ бОрОВИчЕй
Ещё одно соглашение касалось соз-

дания нового предприятия в Борови-
чах — тут компания «Ориент Продактс» 
планирует к 2028 году запустить произ-
водство выпечных хлебцев и снеков.  

Подписи под документом поставили Ан-
дрей Никитин и собственник компании 
Андрей Зокин. По его словам, в инве-
стиционный проект компания вложит 
650  млн рублей. в Боровичах будет со-
здано не менее 140 новых рабочих мест.

уже действующее местное предпри-
ятие — Боровичская картонно-бумажная 
фабрика — к 2026 году запустит второй 
этап по созданию производства гофро-
картона и упаковки из него и направит на 
это 1 млрд рублей. это позволит создать 
не меньше 50 рабочих мест. Соответству-
ющее соглашение подписали губернатор 
региона и заместитель генерального ди-
ректора фабрики Геворг Сафарян.

Андрей Никитин напомнил, что Боро-
вичский район участвует в пилотном фе-
деральном проекте по стимулированию 
рождаемости. Одна из его задач — разви-
тие малых городов. 

— Конечно, мы будем поддерживать 
предприятия, которые инвестируют сред-
ства в развитие производства, дают воз-
можности для боровичан найти хорошую 
работу, получать достойную зарплату и 
планировать свою жизнь на малой роди-
не, — подчеркнул губернатор.

МОТОр рОСТА
Рост экономики невозможен без про-

фессиональных кадров, и теме развития 
образования была посвящена одна из 
пленарных сессий на экспертно-дискус-
сионной площадке минобрнауки России. 
Андрей Никитин представил участникам 
встречи проект «Город-университет».

— для нас Новгородский университет 
— главный драйвер развития региона, — 
сказал губернатор. — Не создавая концен-
трацию талантов, очень сложно удержать 
молодёжь, поэтому университет и система 
колледжей — та точка сборки, вокруг ко-
торой формируется всё будущее области. 
мы хотим, чтобы университет был частью 
города. Продолжением этой работы станет 
университетский кампус, строительство 
которого начнётся в этом году.

Комментируя усилия региона по раз-
витию образования и науки, вице-пре-
мьер дмитрий чЕРНыШЕНКО отметил, 
что руководителю Новгородской области 
это очень хорошо удаётся. 

— Андрей Никитин рассказал, как он 
преодолел один из самых важных вызовов 
для своего региона, который является ко-
лыбелью нашего государства, — отток на-
селения, — отметил вице-премьер на пле-
нарной сессии «Научно-технологические 
векторы России». — и он его преодолел за 
счёт создания мощного хаба подготовки 
кадров. Как он это придумал, не знаю, но 
ему действительно удалось увязать задачи 
науки, образования и инвесторов.

СИлА — В МАлыХ
Главным событием завершающей 

части ПмэФ-2024 7 июня стало пленар-
ное заседание с участием президента 
владимира ПуТиНА. Глава государства 
говорил не только о международной по-
вестке, но и об изменениях российской 
экономики, которые руководство страны 
будет поддерживать. 

— все эти изменения, в основном в 
экономической сфере, тесно связаны с 
самой главной задачей — повышением ка-
чества жизни граждан, — сказал после вы-
ступления президента Андрей Никитин. — 
Так, владимир владимирович предложил 
со следующего года возобновить индек-
сацию пенсий работающим пенсионерам. 

Ещё одно предложение владимира 
Путина касалось расширения семейной 
ипотеки на малые города. эта инициати-
ва обеспечит потенциал для развития и 
Новгородской области, где необходимо 
создавать условия для комфортной жиз-
ни семей с детьми, сказал губернатор. По 
его словам, точки роста региона находят-
ся в малых городах.
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На строительной площадке молодёжного центра в Старой руссе.
Фото пресс-службы министерства социальной защиты 

Андрей НиКиТиН,  
губернатор Новгородской области

Юрий БОБРыШЕв, 
председатель Новгородской областной думы

Уважаемые новгородцы!
От всей души поздравляем вас с главным государственным праздником — Днём России!

мы гордимся тысячелетней историей нашего 
Отечества, его героями.  и тем, что новгородская 
земля сыграла важнейшую роль в укреплении и 
защите нашего государства, сохранении его куль-
туры, традиций, национального самосознания. это 
подчеркнул Президент России, назвав великий Нов-
город колыбелью Руси, истоком её цивилизации и 
государства. 

Сегодня вместе с вами мы стремимся не только 
сохранить свою великую историю, но и придать древ-

ней новгородской земле новую, созидательную энер-
гию. укрепляем экономику, активно развиваем наш 
университет, который становится центром знаний, 
всего самого передового, что есть в стране. ведём 
масштабное строительство и модернизацию образо-
вательных и социальных объектов, благоустройство 
городов и сёл области. вместе со всей страной нов-
городцы с честью проходят выпавшие на их долю ис-
пытания — сражаются с нацизмом, помогают бойцам 
на передовой, приближают Победу.

Благодарим всех жителей области, которые 
принимают активное участие в преображении Нов-
городчины, защищают нашу страну! желаем вам 
крепкого здоровья, благополучия и всего самого 
доброго! С праздником!

На ступень выше
НОвГОРОдСКАЯ ОБЛАСТь СТАЛА чЕТвёРТОй  
в НАциОНАЛьНОм иНвЕСТициОННОм РЕйТиНГЕ

иНвЕСТиции
Елена КУЗЬМИНА

Одним из ключевых событий Петер-
бургского международного экономи-
ческого форума традиционно является 
объявление результатов Национального 
рейтинга состояния инвестиционного кли-
мата в российских регионах. Его готовит 
Агентство стратегических инициатив вме-
сте с бизнес-объединениями. для регио-
нальной власти место в итоговом списке 
— оценка её работы по созданию привле-
кательных условий для прихода инвесто-
ров, открытию новых предприятий на сво-
ей территории. 

в 2024 году Новгородская область заня-
ла в рейтинге четвёртое место, поднявшись 
на одну строчку вверх. в 2023 году регион 
занимал пятое место, а в 2022-м — восьмое. 
вместе с Новгородской областью на четвёр-
том месте в этом году находится Сахалин-
ская область.

Первое место заняла москва. второе — 
у Республики Татарстан и Нижегородской 
области. Замыкают тройку лидеров москов-
ская и Тюменская области, а также Респу-
блика Башкортостан, сообщили в пресс-цен-
тре правительства Новгородской области.

— Национальный рейтинг инвестици-
онной привлекательности важен, так как 
позволяет губернаторам на основе лучших 
практик выстраивать системную работу с 
инвесторами, — заявил министр экономи-
ческого развития России максим РЕШЕТНи-
КОв. — С другой стороны, есть оценка биз-
неса, который обеспечивает обратную связь 
как в ходе выстраивания инвестрейтинга, 
так и в ходе оценки внедрения регионально-
го инвестиционного стандарта. и благодаря 

этой обратной связи идёт постоянная дона-
стройка инвестполитики.

Губернатор Андрей НиКиТиН подчер-
кнул, что Новгородская область — лучшая на 
Северо-Западе по уровню инвестиционной 
привлекательности. Глава региона поблаго-
дарил предпринимателей за такую оценку.

— Конечно, мы понимаем, что нам нужно 
постоянно двигаться вперёд, становиться 
лучше, потому что вся страна идёт вперёд, 
и мы вместе с ней! — сказал глава региона.

По словам генерального директора 
Агентства стратегических инициатив Свет-
ланы чуПШЕвОй, в 2024 году 82 региона 
подтвердили соответствие региональному 
инвестиционному стандарту. Оценку соот-
ветствия деловые объединения проводят 
третий год подряд. это влияет на положе-
ние регионов в Национальном рейтинге 
инвестиционной привлекательности АСи, 
который почти наполовину состоит из пока-
зателей регинвестстандарта.

— чем раньше регионы приступали к 
работе по внедрению регионального инве-
стиционного стандарта, тем больших ре-
зультатов им удалось достичь, — отметила 
Светлана чупшева. — мы видим это по росту 
интегрального индекса национального рей-
тинга, который соответствует волнам вне-
дрения стандарта.

Национальный рейтинг состояния инвест-
климата в регионах россии АСИ составля-
ет с 2014 года по поручению президента 
Владимира Путина. Его рассчитывают по 
четырём направлениям, включающим 
70 показателей: регуляторная среда, ин-
ституты для бизнеса, инфраструктура и 
ресурсы, поддержка малого и среднего 
предпринимательства и другие.

ПОДДЕржКА 
СЕМЕй С ДЕТЬМИ 
яВляЕТСя ОДНОй 
ИЗ ГлАВНыХ ЗАДАч 
НАцИОНАлЬНОГО 
ПрОЕКТА 
«ДЕМОГрАфИя». 

С выездом на место
федеральная комиссия проверила, как в боровичах,  
Старой руссе и Валдае идёт работа в рамках пилотного 
проекта по стимулированию рождаемости.

дЕмОГРАФиЯ
людмила ДАНИлКИНА 

Стартовавшая в трёх муници-
палитетах во второй половине 
2023 года федеральная пилотная 
программа по улучшению демо-
графической ситуации входит в 
активную фазу. чтобы оценить, 
как движется процесс, в районах 
побывали члены комиссии Прави-
тельства РФ. 

в Старой Руссе они в сопрово-
ждении главы района Елены Кома-
ровой, министра труда и социальной 
защиты населения Светланы Семё-
новой и министра образования дми-
трия Яковлева  осмотрели участки 
под спортивно-игровые комплексы. 

— По пилотному проекту в те-
кущем году мы установим три 
новые детские площадки. их рас-
положение и наполнение в марте 
обсуждались с жителями. Пред-
ложенные варианты одобрены, 
но небольшую корректировку по 
игровым элементам проводим 
уже по ходу работы, — рассказала 
Елена КОмАРОвА. 

в Старой Руссе членам инспек-
торской группы также показали, 
на каких площадях разместится 
семейный мФц. После капремонта 
молодёжного центра целое крыло 
здания будет отдано под СмФц с 
удобной зоной первичного приёма, 
детским уголком и помещением 
для встреч, а также кабинетом пси-
холога. Здесь семьи с ребятишка-
ми будут получать помощь специ-
алистов в подборе и оформлении 
мер социальной поддержки.

в Боровичах первый замести-
тель главы района максим мЕЛЕ-

ШЕв на стройплощадке расска-
зал, что идёт возведение нового 
многоквартирного дома с благо-
устройством территории. Кроме 
того, в городе на мсте по пилотной 
программе в этом году планируют-
ся установка новых остановочных 
комплексов, закупка автобусов 
для перевозки пассажиров, приоб-
ретение уличной сцены для прове-
дения массовых мероприятий.

Семейный многофункциональ-
ный центр в Боровичах действует 
с прошлого года. в рамках же про-
екта будет организована выезд-
ная работа его специалистов. 

в валдае принято решение о воз-
ведении модульного корпуса жен-
ской консультации на территории 
многопрофильного медицинского 
центра Северо-Западного окруж-
ного научно-клинического центра  
им. Л.Г. Соколова ФмБА России. Так-
же идёт строительство мКд, часть 
квартир в котором потом будут пере-
даны сотрудникам клиники. 

Помимо этого, в валдае по 
пилотному направлению предпо-
лагаются: открытие СмФц, уста-
новка детских спортивно-игровых 
площадок, возведение спортивно-
го центра, капитальный ремонт об-
разовательных организаций и ос-
нащение их средствами обучения.

Фото пресс-центра правительства Новгородской области
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В сквере имени Кирова и возле Троицкого собора в боровичах идут масштабные 
работы по строительству и реконструкции.

бывшие тропинки в сквере имени Кирова превращаются в аккуратные дорожки.

В планах — благоустройство территории у памятника воинам-интернационалистам  
в сквере Победы (нижняя часть).

ГОРОдСКАЯ СРЕдА
Светлана ИВАНОВА

Сквер имени Кирова в самом цен-
тре города за последние годы претер-
пел столько «архитектурных перево-
ротов», что производил впечатление 
скорее удручающее, нежели умиротво-
ряющее. Сказать откровенно, выгля-
дел сквер скверно: твёрдое покрытие 
дорожек износилось и потрескалось, 
бетонные элементы некогда забав-
ного детского городка нуждались не 
только в ежегодной покраске, но и в 
основательной реконструкции, памят-
ные камни надгробий героев совет-
ской власти за 100 лет потеряли свою 
статусную монументальность.

Несмотря на вазоны с цветами и под-
держиваемый благопристойный вид, 
место не выглядело ухоженным. По- 
этому желающих видеть окультуренной 
территорию по соседству с реставрируе-
мым Троицким собором нашлось нема-
ло. Неудивительно, что в прошлом году 
сквер имени Кирова стал победителем 
всероссийского онлайн-голосования за 
городскую территорию, особо нуждаю-
щуюся в наведении красоты и порядка. 
эта победа дала возможность получить 
государственное финансирование работ 
по благоустройству.

ПОДДЕржАлИ 
МАТЕрИАлЬНО

Благодаря региональной програм-
ме «Формирование комфортной город-
ской среды» в рамках национального 
проекта «жильё и городская среда» на 
приведение в порядок сквера выделили  
13,5 млн рублей, в том числе 2,7 млн — 
из местного бюджета. 

Сегодня этот уголок в центре города 
на глазах превращается в по-настояще-
му уютное место отдыха: здесь одева-
ются в асфальт пешеходные дорожки 
и тропинки, укладывается тротуарная 
плитка. все кабели освещения и видео-
наблюдения скроются в специально вы-
копанных траншеях и никаких нависаю-
щих над головами проводов не будет. 
их отсутствие поможет туристам полно-
стью раскрыть на фото возрождаемую 
красоту старинного Троицкого собора.

ВСё ИДёТ ПО ПлАНУ
директор Боровичского центра по 

работе с населением Елена вАСиЛьЕвА 
рассказала, что со стороны заказчика 
назначен ответственный инженер, кото-
рый курирует объект, ведёт ежедневный 
контроль за работой подрядчика. все 
процессы укладываются в заданные 
сроки. Самое главное, что на сегодняш-
ний день закуплены все материалы и 
малые архитектурные формы — оста-
лось только произвести необходимые 
работы по их укладке и установке. 

Подрядчик ООО «Альянс Групп» 
трудится без перерывов на выходные 
и праздники, и примерно третья часть 
всего задуманного уже реализована. 
Полностью сформированы детская и ре-
креационная зоны, в которых установят 
скамейки и малые архитектурные фор-
мы. в сквере появятся исторические 

стенды и новое освещение. душевную 
составляющую для романтических на-
тур представит топиарий в виде контра-
басиста изумрудного цвета. 

Окончательный срок сдачи объекта 
не за горами — контракт,  
заключённый 15 марта,  
заканчивается 31 июля.

НАрОД  
НЕ бЕЗМОлВСТВУЕТ

Заинтересованность самих борови-
чан в благоустройстве именно таких 
территорий заметна по растущему чис-
лу голосующих за проекты: если в 2023 
году за сквер Кирова отдали свои го-
лоса 4181 человек, то победитель, пре-
тендующий на финансирование по ре-
гиональной программе «Формирование 
комфортной городской среды» в 2025 
году, — сквер Победы (нижняя часть) — 
набрал 5566 голосов из более 10 тысяч 
участников голосования.

до конца года заказчик — центр по 
работе с населением — определит под-
рядчика и заключит с ним контракт. 

ДЕрЕВЬя И ТрОПИНКИ  
НЕ ПОСТрАДАюТ

Одна из основных целей, по сло-
вам Елены васильевой, — сохранить в 
сквере все жизнеспособные деревья и 
немного подкорректировать парковые 
дорожки и аллеи, связав с общим ком-
плексом сквера Победы городской му-
зей, находящийся поблизости. 

Тропинки облагородят, превратив их 
в аккуратные парковые дорожки с тро-
туарной плиткой. Там, где необходимо, 
произведут подсыпку грунта. Старые де-
ревья аккуратно кронируют, а местами 
высадят и новые, молоденькие. 

НИКТО НЕ ЗАбыТ
Планируются реставрация Аллеи Ге-

роев и расширение площадки возле па-
мятника воинам-интернационалистам — 
сейчас здесь сложно разместиться всем 
желающим, которые участвуют в патри-
отических встречах и акциях. у этого же 
памятника приведут в более достойный 
вид и цветочные клумбы. в сквере по-
явятся и дополнительное освещение, и 
арт-объекты, и новые цветники. А исто-
рию увековечения памяти земляков — 
защитников нашей Родины продолжит 
установка памятника погибшим в СвО.

КОМфОрТНО И В цЕНТрЕ, 
И НА ОКрАИНАХ

Помимо скверов обновление коснёт-
ся и 17 дворовых территорий в отдалён-
ных от центра районах города. 

всего на повышение комфорта го-
родской среды в 2024 году планируется 
потратить более 25 млн рублей. из них 
около 20 млн — средства субсидии, ещё 
примерно 5 млн выделит местный бюд-
жет и чуть больше 1 млн составляют 
средства самих горожан, которые софи-
нансируют красоту и уют своих дворов.

_______________________________
Фото Светланы ивАНОвОй

Здесь будет город-сад!
вТОРОй ГОд ПОдРЯд в ОБщЕСТвЕННОм ГОЛОСОвАНии ЗА БЛАГОуСТРОйСТвО ТЕРРиТОРий  
в БОРОвичАх ЛидиРуЮТ СКвЕРы
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В деревню уеду. Уже землю 
купил. Построюсь ещё. 
Собака, ружьишко, посидеть, 
дурака повалять, друзей 
встретить, в баню  
сходить. Хочу тишины. 
работа? я за это  
не переживаю. была бы  
шея — ярмо найдётся.

«Мы все стали другими».
Фото из архива вилена АБРАмОвА

Ваше слово, товарищ Маузер
ОН ПРОШёЛ двЕ вОйНы. ОдНу — СвидЕТЕЛЕм, вТОРуЮ — учАСТНиКОм

СОЛдАТСКий ОРдЕН
Игорь СВИНцОВ

— Сам я из Грозного. в Новгород учить-
ся приехал. в 1994 году окончил местное 
медицинское училище. вернулся домой, 
а потом началась первая чеченская вой-
на. Я — единственный мужчина в семье, 
рядом мама и две сестры. до окончания 
боевых действий с ними и был. А потом в 
чечне трэш начался, и в 1996 году я снова 
уехал в Новгород. этот город стал моим, 
родным навсегда. Тут и любовь встретил 
— кстати, 23 февраля. женился, здесь ро-
дились мои дети. жизнь шла потихонечку: 
работал по профессии — стоматологом, 
жильём обзавелись. 

О детях. у вилена Абрамова их четве-
ро. и уже две внучки. младший ребёнок 
ещё к школе готовится, а у старшей до-
чери давно своя взрослая жизнь, своя 
семья. 

С НАчАЛОм СвО вилен стал живо ин-
тересоваться обстановкой на фрон-

те. Есть друзья и из кадровых военных. 
встречались, расспрашивал. в том, что 
войскам остро не хватает медиков, секре-
та не было. их и на гражданке не хватает. 
После начала мобилизации в 2022 году 
сам пришёл в военкомат. Как он говорит: 
«взял повестку». Приехал домой, показал 
жене: «вот, мне повестку дали». А потом 
была Тверь, «новгородский» 1008-й полк.

— Я системно, государственно по-
нимаю, что мобилизация — это вынуж-
денный шаг. Не может кадровая армия 
мирного времени воевать на таком ши-
роком фронте. Ракеты и спецназ — это, 
конечно, хорошо, но в траншеях сидит 
пехота, она же и города берет. и её надо 
много и сейчас.

в ПОЛКу мобилизованных вилен был 
распределён в медицинскую роту. На 

момент формирования, кроме Абрамо-
ва, там было три врача: оториноларинго-
лог, кардиолог и терапевт, два фельдше-
ра и медбрат. все с гражданки. Бойцы 
медроты по полям не бегают, в боевых 
подразделениях есть свои санинструк-
торы. их главная задача — эвакуация, 
стабилизация и сохранение жизни сол-
дата с доставкой его в специализиро-
ванное медицинское подразделение 
или учреждение. А это процентов на 90 
— логистика: время, связь и навыки.

— в траншеи мы крайне редко попа-
даем. да и категорически это нам запре-
щено. По первости ещё забегали, подби-
рали ребят. Но это дурная инициатива. 
вот когда в мае 2022-го в Бахмут (Артё-
мовск) попали, плясали все. мы с Саш-
кой вирусом ездили по городу во время 
боя на своём белом «Соболе». «музы-
канты» говорят: «малахольные, вы отку-
да взялись?» Наверное, от собственного 
страха мы такими и были. вернулись 
на Пвд (пункт временной дислокации. 
— Прим. авт.), открыл цинк, вытряхнул 
патроны, замесил глину. Говорю, давай, 
Саня, в куличики играть. всю машину 
грязью и обмазали. 

БОЕвАЯ работа медроты наладилась 
быстро. всё по схеме, чётко и опера-

тивно. На точке общей эвакуации произ-
водится первичная сортировка раненых. 
Там же санинструктор стабилизирует их 
состояние. вызывает машину, которая 

доставляет бойцов в эвакуационный 
пункт. Тяжёлых — в госпиталь или боль-
ницу, контуженных и легкораненых везут 
в медроту. Там их лечат, принимают вер-
нувшихся тяжёлых, долечивают. Не надо 
забывать сезонные и общие болезни: 
простуды, вирусы, спины, колени.

— Пулевых ранений немного, в основ-
ном осколочные, контузии — очень гадкая 
штука, есть ожоги, травмы, переломы, 
ушибы, растяжения, разрывы. Нагрузки 
у ребят большие, а поначалу они, как вы 
понимаете, были не в лучшей форме. Поч-
ти все с лишним весом. Я сам приехал в 
Тверь со 103 килограммами, сейчас — 83. 
«Фитнес-клуб» от министерства обороны. 
и в броне уже чувствую себя комфортно.

 
ПОлК, ПО СлОВАМ ВИлЕНА, 
СИлЬНО ИЗМЕНИлСя. 
МОбИлИЗОВАННыЕ 
СДЕлАлИ ВСё,  
чТО МОГлИ, ЗА НИХ 
НЕ СТыДНО. ПрИшлИ 
КАДрОВыЕ ВОЕННыЕ, 
МНОГО КОНТрАКТНИКОВ. 
ПОлТОрА ГОДА ВОйНы  
ИЗ ПрОСТыХ 
НОВГОрОДСКИХ 
МУжИКОВ СДЕлАлИ 
ПрОфЕССИОНАлЬНыХ 
бОйцОВ. И ЭТО УжЕ  
ДрУГИЕ люДИ.

— Они поменялись. По себе могу ска-
зать. Я вот 10 дней дома, мне здесь не 
очень комфортно. С женой нет-нет да и 
поругаешься. Просто мы теряем это со-
стояние мирной жизни. Привыкли жить 
с колёс. хотя, конечно, в моем случае 
медрота — это не блиндаж и не окоп. 
Ребята привыкают жить в микрокол-
лективе на уровне отделения, экипажа. 
у нас тоже подразделение небольшое — 
несколько человек. и вся боевая работа 
делается на адреналине.

вОйНА изменилась тоже. Первый год 
главенствовала артиллерия, а теперь 

основной вид оружия — дроны. 
— Если мой сосед по дому в Новго-

роде купит сыну коптер, у меня истери-
ка начнётся. Страшная штука. хорошо, 
что мы тоже меняемся. мужики опыта 
набрались. у нас сейчас почти всё есть 
— от генераторов до интернет-связи. 
Насытили. Сами там кое-что купили. 
Коптеры приходят, и сами их стали де-
лать. Прямо на передовой. в одном из 
подразделений выделено помещение, 
есть сформировавшийся коллектив — 
ребята, которые соображают в этом. 
Сначала мы купили два 3D-принтера, 
один нам привезли. желательно эту 
тему развивать. Такой мини-цех дол-
жен быть в каждом подразделении. Не-
сколько человек чтобы сидели и просто 
сотнями в день их клепали. Они же про-
стенькие. Операторы-БПЛАшники прак-
тически всегда есть. дело в насыщении 
железом. дроны должны быть расход-
никами, как патроны. Я абсолютно се-

рьёзно скажу: сейчас три компьютер-
щика-БПЛАшника, если у них есть сотни 
коптеров, разметелят бригаду спецназа 
на раз-два. и ничего не поможет. Такие 
ребята должны быть в каждом взводе. 
Невозможно всё уметь — штурмовать 
здание и летать на коптере. это мото-
рика даже другая. Сейчас на войне го-
лова больше ценится, чем ноги. Нужна 
РэБ, у нас уже ни одна машина без неё 
не поедет. Оборудование внутри, нава-
ренный мангал снаружи. 

КОГдА вилен начинает говорить на 
важную для него тему, южный темпе-

рамент выдаёт себя. По отцу он — армя-
нин, мама — русская. Почему Абрамов? 
Есть такая семейная легенда. Прадед 
Сталину, когда тот был ещё молодым 
революционером иосифом джугашви-
ли, оружие в телеге возил. царские 
жандармы поймали: «Кто таков?» «вано, 
сын Абрама из такого-то села». Так и 
записали, и отправили вано Абрамова 
на каторгу. Настоящая фамилия другая, 
конечно, была. 

 
ЕГО СЕМЬя ВСЕГДА 
былА ВЕрНА 
КОММУНИСТИчЕСКИМ 
ИДЕАлАМ. ВИлЕН —  
ЭТО жЕ ВлАДИМИр  
ИлЬИч лЕНИН 
СОКрАщёННО.  
НО ВОТ СВОй ПОЗыВНОй —  
«МАУЗЕр» — АбрАМОВ  
С рЕВОлюцИЕй  
НЕ СВяЗыВАЕТ.

— Случилось, что ещё в Твери сиде-
ли, что-то обсуждали. все высказыва-
ются, спорят. Я молчу. Наш командир 
медроты — он, кстати, врач из валдая — 
обратил на это внимание: «Ну, а ты чего? 
Теперь слово за вами, товарищ маузер». 
Так и прицепилось. 

СЕйчАС вилен догуливает свой сол-
датский отпуск. Семья, конечно, 

рада, но пока со всей роднёй, друзь-
ями встретишься, пролетят эти две 
недели. эмоции уже успокоились: не 
2022-й  год, когда провожали в неиз-
вестность. Адаптировались. жена 
помогает фронту, волонтёрит. Семьи 
бойцов в постоянном общении — так 
легче. вилен попросил старших дочек 
не давать маме сидеть спокойно, что-
бы не было свободного времени на 
размышления. Только вперёд — есть 
семья, работа, внуки. А дальше? После 
Победы?
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часть предметов 
крестьянской 
одежды для 
выставки 
предоставил 
российский 
художник 
Иван Глазунов.

Новые издания НГОМЗ расскажут, 
как Пушкин относился к Новгороду.

Фото Анны мЕЛьНиКОвОй

Фото  
Елены  

КуЗьмиНОй

Ситцевый рай
в НОвГОРОдСКОм муЗЕЕ ОТКРыЛАСь выСТАвКА ПРАЗдНичНых КРЕСТьЯНСКих КОСТЮмОв

ТРАдиции
Елена КУЗЬМИНА

Как музею отметить день 
рождения? выставкой, конечно. 
в музее народного деревянного 
зодчества «витославлицы» так 
и рассудили. 5 июня он отметил 
60-летие, сделав посетителям 
прекрасный подарок — этногра-
фическую выставку из «Разных 
губерний». Она открылась в зда-
нии Присутственных мест Нов-
городского кремля. 

На выставку, главные экспо-
наты которой — крестьянские 
праздничные костюмы XVIII — 
первой трети хх веков из Нов-
городской и других губерний, 
лучше отправиться всей семьей. 
Некоторые редкости музей пока-
зал впервые. 

Например, расшитую жемчу-
гом шапочку жительницы Новго-
родского уезда, дорога которой 
в собрание музея, по словам 
старшего научного сотрудника 
«витославлиц» Елены миГуНО-
вОй, была долгой и интересной. 
Пять лет назад её передала 

музейщикам Галина ивановна 
НиКиТиНА, уроженка деревни 
чавницы Новгородского района.

— Когда мне было 11 лет, я 
потеряла мать, и отец привёл в 
семью другую женщину, — рас-
сказала новгородка. — Она при-
шла с маленьким сундучком на 
замочке. Я была ребёнком, и мне 
было очень интересно, что в нём. 
Просила: «Тётя Нина, дай посмо-
треть». Так прошло больше 30 
лет, и только когда ей было 90 
лет и она тяжело заболела, она 
отдала мне свои сокровища.

это была та самая женская 
шапочка XIX века и серьга того 
же времени. Её Галина Никити-
на тоже передала в музей — в 
день презентации выставки. 
Генеральный директор Новго-
родского музея-заповедника 
Сергей БРЮН поблагодарил 
растроганную дарительницу, ко-
торая не скрывала слёз. 

хочешь не хочешь, а стоять у 
каждого предмета на выставке 
придётся подолгу — сарафаны, 
юбки, платки, фаты, ленты, ко-
кошники, короны, сороки, косын-

ки, косоворотки, брюки, пояса, 
картузы, сапоги, золотные нити. 
А ещё жемчуг, камни... всё это 
удивляет изяществом и сочно-
стью красок. 

Одни из самых роскошных 
предметов крестьянской одеж-
ды ждут посетителей в конце 
экспозиционного зала — пять 
манекенов облачены в одежду и 
украшения крестьянок, большая 
часть которых была обнаруже-
на во время поездок по Русско-
му Северу художником иваном 
ГЛАЗуНОвым. и не только там. 
живописец рассказал об одном 
из высоких кокошников — мечте 
коллекционеров. 

— Я и многие этнографы 
атрибутировали его как твер-

ской, потому что в музее в Твери 
есть портрет тверской купчихи в 
таком же кокошнике, — сказал 
иван Глазунов. — Но я считаю, 
что это кокошник верхнепо-
волжский, его можно называть 
и костромским, и ярославским, 
и московским, и тверским. Он 
характерен для этой части Рос-
сии. Я его обнаружил в Лондоне 
на аукционе одной известной ар-
тистки немого кино около шести 
лет назад. Она к тому времени 
умерла, и её имущество распро-
давали с молотка на небольшом 
провинциальном аукционе. По-
скольку она дружила с русскими 
эмигрантами в 1920-х годах, ви-
димо, кто-то ей его подарил или 
она купила этот русский шедевр.

выставка костюмов будет 
работать в музее до 9 сентября. 
у новгородцев и гостей города 
есть всё лето, чтобы погрузить-
ся в мир ситца и льняного хол-
ста, тафты и шёлкового штофа.

Ненаписанное путешествие
КАКим БыЛ НОвГОРОд дЛЯ ПуШКиНА

КРуГ чТЕНиЯ
Анна МЕлЬНИКОВА

известно, что активно путешествуя 
между Петербургом и москвой и обрат-
но, Александр Пушкин останавливался 
в Новгороде. Его пребывание было не-
долгим: переночевать — и в дорогу. Лишь 
однажды он задержался в губернском 
городе на двое суток. 

Как же Пушкин воспринимал Нов-
город? Об этом — книга кандидата 
филологических наук ирины АБРА-
мОвСКОй «Пушкин и Новгород. Ненапи-
санное путешествие». Презентация научно-
популярного издания состоялась в Нов-
городском музее-заповеднике накануне 
празднования 225-летия со дня рожде-
ния великого русского поэта. 

эта книга о Пушкине, в течение всей 
жизни «познававшего» Новгород, со-
держит три главы. в первой речь идёт о 
происхождении рода Пушкиных. вторая 
включает в себя четыре «новгородских 
сюжета», интересовавших Пушкина в раз-
ное время творческой активности. это 
— его поэма «монах», в основе которой 
популярная история святителя иоанна 
Новгородского, запершего крестным зна-
мением в рукомойнике беса, «Песнь о ве-
щем Олеге», набросок одной песни поэмы 

«вадим», где использована легенда о ва-
диме Новгородском, а также рецензия на 
трагедию Погодина «марфа, Посадница 
Новгородская». Третья глава посвящена 
«ненаписанному» путешествию Пушкина. 
Как призналась ирина Абрамовская, она 
оказалась самой сложной и интригующей:

— Новгород для Пушкина в первую 
очередь был «началом» истории России 
и истории его рода, древнейшим культур-
но-историческим центром. желание ощу-
тить себя частью своего рода заставило 
Пушкина выстроить генеалогическое 
древо, в основании которого стоял Рат-
ша, пришедший «из немцев» в Новгород. 

Также ирина Абрамовская отмечает: 
каким было представление Пушкина о Нов-
городе можно понять после знакомства с 
его письмами, в которых он размышляет о 
неумолимом движении истории, губитель-
ном для «маленьких людей» и независи-
мых городов, таких как Новгород, заслу-
живший  звание великого. и между тем 
Новгород не привлекал Пушкина. Почему? 

— чаще не столько место притяги-
вало его к себе, сколько его обитатели, 
— отметила автор. — Так сложилось, что 
в Новгороде у поэта не было ни одного 
близкого человека, ему не к кому было 
пойти, не с кем обсудить литературные 
новости, просто поболтать.

ГОТОВИТЬСя К юбИлЕю 
ПУшКИНА МУЗЕй-
ЗАПОВЕДНИК НАчАл 
ГОД НАЗАД. ПОМИМО 
ИНИцИИрОВАНИя 
ВыПУСКА НЕСКОлЬКИХ 
ПЕчАТНыХ ИЗДАНИй ОН 
ПОДГОТОВИл ВыСТАВКУ 
«чИТАЕМ ПУшКИНА».

в её основе — коллекция художе-
ственных работ Пушкинианы. Так, сей-
час в музее изобразительных искусств 
можно увидеть 47 иллюстраций худож-
ника-графика владимира Фаворского 
к «маленьким трагедиям», «домику в 
Коломне», которые были приобретены в 
начале 1980-х годов у его наследников. 

Фонд музея значительно пополнился 
рисунками на пушкинскую тему после вы-
ставки петербургских художников, состо-
явшейся в 1999 году, когда в России широ-
ко отмечалось 200-летие со дня рождения 
Александра Сергеевича. После её завер-
шения 11 авторов передали в дар музею 
более 80 своих работ. Среди них были и 

рисунки художницы ирины черновой-
дяткиной. Спустя четверть века они стали 
иллюстрациями к томику стихов Пушкина 
«Я помню чудное мгновенье», подготов-
ленному совместно с издательством 
«Проспект». 

— Благодаря этой книге иллюстрации 
художницы обрели вторую жизнь. К сожа-
лению, её с нами нет. Она ушла из жизни 
в 2006 году, — рассказала на презента-
ции ведущий научный сотрудник музея-
заповедника кандидат искусствоведения 
Татьяна вОЛОдиНА, написавшая статью 
к изданию. — Стояла сложная задача — 
необходимо было иллюстрации ирины 
Львовны, посвящённые лицейскому пери-
оду Пушкина, соотнести с текстами самых 
известных стихов поэта, появившихся 
позднее. Я боялась, что будет нарушен за-
мысел художника. Но издательство тонко 
и чутко подошло к решению этой пробле-
мы. и в результате рисунки и пушкинские 
строки живут и дышат вместе.

НАША СПРАвКА
По приказу министра культуры рСфСр «О мерах улучшения 

охраны памятников деревянного зодчества», подписанному 
в январе 1964 года, в Новгороде предлагалось создать музей 
под открытым небом. 5 июня 1964 года Новгородский горсовет 
отвёл территорию под его создание. Основателем музея стал 
архитектор-реставратор леонид Красноречьев. 

Территория «Витославлиц», где трудятся 50 человек, — 33,4 
га. Здесь находятся 38 памятников деревянного зодчества: кре-
стьянские избы, церкви, часовни и хозпостройки. Это подлин-
ные образцы деревянной архитектуры XVI — начала XX веков.

мНЕНиЯ 
и КОммЕНТАРии

Сергей брюН, 
генеральный директор 
Новгородского музея-
заповедника:

— «витославлицы» — это 
уникальный 
замысел и 
плод много-
летней борьбы 
Леонида 
Егоровича 
Красноречье-

ва, который боролся не 
только за восстановление 
каменных храмов великого 
Новгорода, но и за сохране-
ние деревянного зодчества.

Олеся ГАВрИлОВА, 
заведующая музеем 
народного деревянного 
зодчества «витославлицы», 
филиалом НГОмЗ:

— За последние семь 
лет,  после 
комплексной 
реставрации, 
музей очень 
преобразился. 
Полностью 
отреставрированы не только 
памятники — удивительные 
вещи произошли в системе 
гостеприимства. в планах от-
крытие нового музея — дома 
графини Анны Алексеевны 
Орловой-чесменской.
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Фото из архива Сергея мАЛЕНКО

Быть готовым жить,
иЛи ПОчЕму ПОЛиТОЛОГиЯ — эТО НЕ ПРО «ПОГОвОРиТь», А ПРО «СОЗдАТь»

Гость «Нв»
Игорь СВИНцОВ

Сегодня в гостях у нашего издания 
Сергей мАЛЕНКО — доктор философских 
наук, профессор, заведующий кафедрой 
философии, культурологии и социологии 
иГум НовГу. Автор шести монографий, 
22 учебных и учебно-методических посо-
бий, более 300 научных статей и тезисов. 
Но говорить с нашим собеседником мы 
будем не о науке как таковой, а о крайне 
нужном новом деле, о времени и о жизни.

— Сергей Анатольевич, в этом году на 
вашей кафедре открывается новая об-
разовательная программа «Внутренняя 
политика». Она относится к комплек-
су политологических наук, в том числе   
изучающих регионы россии. чем вызва-
но это решение?

— мы впервые в регионе пытаемся 
продвинуть политологическое образо-
вание, которого здесь вообще никогда 
не было. это, я надеюсь, всерьёз и на-
долго стало интересно и правительству 
области, с которым мы плодотворно со-
трудничаем.

— чем это интересно областной 
власти?

— в первую очередь есть базовый и 
долгосрочный интерес с точки зрения 
системы управления, поскольку региону 
нужны квалифицированные, думающие, 
понимающие цель политических процес-
сов, ближайшую и отдалённую перспек-
тиву кадры. А ведь, по сути дела, абсо-
лютное большинство тех, кто сегодня в 
нашей стране занимаются политикой, 
не имеют базового классического поли-
тологического образования. Серьёзней-
шие вызовы и риски, которые сегодня 
стоят перед обществом, требуют людей, 
как раньше говорил Горбачёв, «нового 
мышления». А раз так, то должна быть 
региональная хорошо отлаженная, мно-
гоступенчатая и гибкая система их под-
готовки. 

— Но ведь системе политического 
управления новой россии уже более 30 
лет. То есть раньше как-то справлялись. 
И в регионах тоже.

— да, для профильных специалистов 
всех уровней управления проводились 
интенсивы. мы профессионально по-
гружали людей в проблемные ситуации. 
и они уже, с учётом своей жизненной 
практики, пытались на основе опыта 
преодоления этих ситуаций получить 
важнейшие компетенции для решения 
насущных профессиональных задач. 
Однако мы достаточно быстро пришли к 
выводу, что управленцам почти всегда 
не хватает общего понимания происхо-
дящих процессов. ведь это качество по-
является только при наличии базового 
образования. 

— Иными словами, это как простое 
знание исторических фактов не делает 
из тебя историка?

— Совершенно верно. Нам нужны 
компетентные люди, органично и про-
фессионально включённые в региональ-
ную систему управления. Например, в 
работу с молодёжью. это такая очень 
больная тема, а ведь в этом есть живая и 
постоянная потребность. у нас эта идея 
несколько лет назад родилась, когда мы 
начали серьёзную работу ещё со школь-
никами. и власть на неё откликнулась.

— Вы ведь представляете высшую 
школу, а почему школьники? 

— мы потому так плотно и работаем с 
одиннадцатиклассниками, что набираем 
на первые курсы выпускников школ. хо-
тим, чтобы к нам потом пришли уже стро-
го мотивированные ребята, для которых 
политология стала бы осмысленным 
жизненным выбором, а не просто пово-
дом «просочиться» в систему высшего 
образования.

— На уровне обывателя, наверное, 
сложно понять, чем в жизни может за-
ниматься выпускник философского фа-
культета?

— Сложно, конечно. А на самом деле 
есть очень много направлений, к кото-
рым он может смело присмотреться. 
Есть мысль о том, что старая философия 
лишь различным образом объясняла 
мир, а её настоящая задача состоит как 
раз в том, чтобы изменить его. и в этом 
смысле практическая ориентация очень 
хорошо просматривается. Например, в 
области социальных знаний.

— Но ведь философия — это такая 
классическая, академическая наука. А у 
политологии — западный цивилизацион-
ный флёр.

— из-за этого в российском обществе 
к политологии до сих пор существует 
несколько странное отношение. Фило-
софия занимается изучением общества 
и человека вообще. Поэтому появление, 
например, таких прикладных областей 
знаний, как политология, культурология, 
социология, было связано как раз с по-
пыткой преодолеть эту теоретичность. 
всё трансформируется, всё может быть 
интересным. Я вам авторитетно скажу, 
что люди с классическим философским 
и политологическим образованием пре-
красно адаптируются в социальной ре-
альности. Они нужны и очень успешны. 
ведь специалисты с комплексным и си-
стемным видением ситуации в регионе, 
стране и мире, которые могут существен-
но повысить качество управленческих 
процессов и администрирования, всегда 
востребованы. 

— Почему потребность в политологии 
возникает именно здесь и сейчас?

— в современном российском обще-
стве накапливается целый ряд проблем 
и противоречий, которые практически 
никак не артикулируются. С точки зрения 

исследователей, эта ситуация на самом 
деле опасна, поскольку проблемы раз-
растаются как снежный ком, а мы никак 
их не выводим даже на уровень языка, 
проговаривания. С точки зрения психо-
анализа, проблема таким образом как 
бы «вытесняется», но от этого не только 
никуда не девается, но и, наоборот, лишь 
обостряется. Ситуация с украиной в этом 
смысле — ярчайший и очень показатель-
ный пример. Там в какой-то момент как 
раз такие вытесняемые десятилетиями 
противоречия вылились в чудовищные 
и трагические социальные формы, кото-
рые мы сегодня с ужасом и наблюдаем.

— что это за противоречия?
— Постсоветское общество пара-

доксальным образом хотело сохранить 
прежнюю «советскость», а ему извне на-
вязывали национальную тему, да ещё и 
цивилизационно приукрашенную, с уста-
новкой на лёгкую, сытую и беззаботную 
жизнь. и вот на этом бульоне выросли 
целые поколения никому не нужных лю-
дей с одной лишь установкой: красиво и 
безбедно жить, при этом не думая и не 
прикладывая особых усилий. 

— С точки зрения политологии, это 
было сделано грамотно? 

— Безусловно, сделано было про-
фессионально. Наш идеологический 
противник оказался весьма квалифи-
цированным. у него очень высокий 
и результативный уровень работы с 
населением. Но эти технологии, кото-
рые апробировались десятилетиями в 
разных ситуациях и разных странах, да-
леко не во всём на украине оказались 
успешными. 

— Вернемся с мирового на региональ-
ный уровень. Почему именно политоло-
гия и молодёжь?

— Нас, взрослых, конечно, современ-
ная молодежь даже если и слушает, то 
наверняка не слышит. Объективно есть 
возрастная дистанция. Поэтому нужно 
подготовить какое-то количество моло-
дых, амбициозных людей, которые могли 
бы работать с представителями своего 
поколения надёжно и непосредственно. 
им окажется гораздо легче и намного эф-
фективнее в своей привычной аудитории 
с хорошими политологическими знания-
ми уже обращаться к таким же молодым 
людям с важными вопросами, имеющи-
ми и государственное, и региональное 
значение. Наша задумка состоит именно 
в этом.

Повторюсь, такое образование даёт 
возможность сформировать целостное 
представление о функционировании 
политической и иных систем современ-
ного общества. в результате регион по-
лучит крепких и надёжных специалистов- 
профессионалов с устойчивым и одновре-
менно динамичным мировоззрением, с 
прекрасно сформированными навыками 
поиска неординарных решений в быстро 
меняющихся и нестандартных условиях.

— И достичь в итоге главной цели — 
обрести доверие людей?

— и я вам скажу, что это не просто 
слова. Нам очень нужно не только по-
лучить, но и динамично удерживать ре-
альное доверие людей. для нас важна 
их профессионально и целенаправленно 
сформированная активность, которая 
будет надёжным ресурсом региональной 
власти. ведь это позволит ей включать 

людей в какие-то нужные процессы и 
вместе делать общее государственное 
дело. Здоровое общество состоит из об-
разованных людей, которые твёрдо осоз-
нают, что именно и почему они хотят, а 
также знают, как этого добиться. Тогда 
как в нездоровой социальной среде мыс-
ли, интересы и действия всегда навязы-
ваются людям извне — другими людьми 
или организациями.

возьмите, к примеру, популярную 
идею общества потребления. На Западе 
она получила очень широкое распростра-
нение. в какой-то момент и наши элиты 
начали её активно транслировать. и 
она успешно осела в головах молодых, 
которые по большей части хотят только 
потреблять, не отягощая себя ни продук-
тивной социальной деятельностью, ни 
ответственностью.

— Мобилизация общества через про-
свещение?

— в широком смысле. Пусть это мо-
жет выглядеть навязчиво, но вообще-то 
системная и постоянная просветитель-
ская работа с населением должна быть. 
Потому что люди все разные. Наверное, 
поэтому сегодня к работе Российского 
общества «Знание» такое повышен-
ное внимание, начиная с Президента 
России. Потребность в формировании 
понимающего и самостоятельно дума-
ющего населения очень высока. и то, 
что политические элиты сегодня это 
осознают, является хорошим знаком. 
именно так общество выздоравливает. 
или, по крайней мере, можно сказать, 
что сегодня оно повернулось в сторо-
ну выздоровления. Надо, чтобы люди 
были готовы жить, были настроены на 
продуктивную деятельность, познание 
и творчество, хотели и могли чувство-
вать себя счастливыми в обществе и 
не были склонны впадать в постоянную 
депрессию.

— Нам нужны люди, которые умеют 
видеть путь?

— С таким трагическим опытом исто-
рического развития мы просто обязаны 
формировать определённую часть по-
литических, экономических, культурных 
элит, которые будут чётко осознавать, в 
том числе, и свою ответственность за то, 
что происходит в стране, в мире. и уметь 
критично оценивать себя, свою деятель-
ность.

— быть понятными и давать ответы.
— да, ведь ситуация в мире действи-

тельно непростая. у людей всегда воз-
никают вопросы. и если они не находят 
ответа, то замыкаются в себе, перестают 
любопытствовать, начинают жить чужим 
умом. 

Контактируя с западными техно-
логиями оболванивания, мы увидели, 
что они действительно могут рабо-
тать и приносить колоссальный вред 
и страдания миллионам людей. А вот 
уметь эффективно противостоять такой  
ползучей агрессии, научить людей 
адаптироваться в новых условиях, осоз-
навать опыт оппонентов, партнёров, де-
ятельно изменять среду, завоёвывать 
сердца и умы своих сограждан, делать 
так, чтобы люди хотели жить и радо-
ваться, трудиться и воспитывать детей, 
чтобы вся наша страна росла, устойчиво 
и динамично развивалась, — это, конеч-
но, задача очень важная. 
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Полина даёт совет начинающим: «Ничего не бойтесь –  
без ошибок нет прогресса».

Фото из архива Полины ЗАйцЕвОй

Аракчеевские казармы в Медведе ждут хорошего хозяина.
Фото Анны мЕЛьНиКОвОй

Объект непосильного 
наследия 
АРАКчЕЕвСКиЕ КАЗАРмы в ШимСКОм 
РАйОНЕ выСТАвЯТ НА ТОРГи

СиТуАциЯ
Анна МЕлЬНИКОВА

 
в ночь на 28 мая в селе мед-

ведь Шимского района произо-
шёл крупный пожар. К счастью, 
никто из людей не пострадал. 
Но пламя сильно повредило ста-
ринную кирпичную двухэтажку, 
относящуюся к комплексу по-
строек аракчеевского поселе-
ния XIX века. Пожарные тушили 
огонь всю ночь и день. внутри 
здание выгорело, стены усто-
яли. и теперь оно ещё сильнее 
подчёркивает печальную судьбу 
военного городка, ворота кото-
рого круглогодично стоят на-
стежь открытыми.

жители медведя в местных 
пабликах делятся версиями 
о причинах чП: не иначе как 
поджог. впрочем, их больше 
волнует вопрос не о злоумыш-
ленниках, а о том, когда за ком-
плексом из 19 строений, куда 
вошли казармы, манеж, цер-
ковь, начнут следить. Как-никак 
бывший военный городок, где 
до декабря 2010 года располага-
лась военная часть, — памятник 
регионального значения. 

— Я сама — бывшая военно- 
служащая, служила по кон-
тракту, была начальником 
солдатского клуба, — говорит 
глава администрации медвед-
ского сельского поселения 
ирина ПАвЛОвА. — в доме, где 
случился пожар, уже давно ни-
кто не живёт. военнослужащие 
ушли, и городок опустел. Его 
здания ветшают, некоторые сто-
ят в руинах. На территории уже 
борщевик растёт. А там бывают 
туристы, гуляют дети, так и до 
несчастного случая недалеко. 

Соседство с таким объектом, 
хоть и культурного наследия, 
поселению ничего хорошего не 
сулит. «Но сделать мы ничего не 
можем», — разводит руками ири-
на Павлова. Собственник этой 
исторической недвижимости — 
муниципалитет, Шимский район. 

четыре года назад предпри-
ниматель из Санкт-Петербурга, 
владелец КФх, за символиче-
скую плату взял в аренду у ад-

министрации Шимского района 
практически весь военный го-
родок. Планы у него были гран-
диозные — разместить там про-
изводство слабоалкогольных 
напитков из местных фруктов и 
ягод, изготавливаемх традици-
онным способом. Предпринима-
телю выдвинули условие — он 
обеспечит сохранность памятни-
ка. увы, ни бизнеса, ни сохранно-
сти в итоге не получилось. 

Как пояснили в администра-
ции Шимского района, предпри-
ниматель давно не арендатор. 

— Когда район несколько лет 
назад брал в собственность во-
енный городок, то его историче-
ский ансамбль уже находился в 
плачевном состоянии. Несколь-
ко его современных зданий 
были проданы с торгов. Сейчас 
в них фермеры хранят свою 
продукцию, — пояснила заме-
ститель главы районной адми-
нистрации Ольга АРхиПКОвА. 
— Памятник будет выставлен на 
торги. Сейчас готовят соответ-
ствующие документы.

разделять ансамбль  
на отдельные  
строения нельзя,  
на аукцион его выставят 
целиком — одним лотом. 
Начальную стоимость  
в администрации  
не сообщили, но там 
надеются, что покупатель 
на памятник найдётся. 

Кроме того, в администра-
ции пообещали за счёт бюдже-
та района в течение месяца обе-
спечить объекту физическую 
охрану, которая будет следить 
за тем, чтобы на территории 
военного городка не оказались 
дети или туристы и вообще не 
было посторонних. 

— Одно небольшое здание 
уже подключили к электриче-
ству. установили камеру на-
блюдения, будет проводиться 
патрулирование, — сообщила 
Ольга Архипкова. — Появятся 
предупреждающие таблички и 
сигнальные ленты.

Когда тебя понимают
СОциАЛьНый ПРЕдПРиНимАТЕЛь ПОЛиНА ЗАйцЕвА  
иЗ вЕЛиКОГО НОвГОРОдА ПОмОГАЕТ ПОдБиРАТь КЛиЕНТАм 
СЛухОвуЮ ТЕхНиКу

ОБщЕСТвО
Анна МЕлЬНИКОВА

Когда-то Полина ЗАйцЕ-
вА работала в автосервисе. 
молодой женщине казалось, 
что её профессиональная ка-
рьера определилась, и менять 
её она особо не планировала. 
Однако по независящим от 
неё причинам Полина оказа-
лась в поиске нового места 
работы. На её резюме отклик-
нулись в дилерском центре по 
продаже слуховых аппаратов, 
где предложили должность 
администратора, на что она 
и согласилась, пройдя через 
некоторое время обучение на 
сурдоакустика — специалиста, 
помогающего выбрать нуж-
ную модель аппарата. Пер-
воначально думала, что этим 
будет заниматься недолго. 
Но в результате так втянулась 
в новую для себя сферу дея-
тельности, что та стала для 
неё в некотором смысле судь-
боносной.

— Пожалуй, все, кто в эту 
сферу попадают, увлекаются 
ею. Потому что каждый раз 
наблюдаешь за настоящим чу-
дом: настраиваешь аппарат — 
и человек начинает слышать. 
Радуется он, ещё больше порой 
радуются его родные, так как 
теперь с ним можно спокойно, 
без напряжения разговаривать, 
— рассказала Полина.

Больше трёх лет назад она 
ушла из найма, открыла свой 
кабинет, сумела собрать ко-
манду специалистов. Ассор-
тимент слуховых аппаратов 
не ограничивается изделиями 

только одной какой-то фирмы, 
как это было в дилерском цен-
тре. Есть товары импортного 
и отечественного производ-
ства. Как пояснила предпри-
ниматель, только при наличии 
разных вариантов продукции 
получается подобрать челове-
ку максимально подходящий 
для него аппарат. Каждый слу-
чай индивидуален.

впрочем, бизнес Полины 
не замыкается исключитель-
но на продажах техники. Не 
менее важно, как она считает, 
поддерживать клиентов, зани-
маться их адаптацией и даже 
устанавливать с ними друже-
ские отношения. Статус соци-
ального предпринимателя для 
неё наиболее оптимален.

— мои клиенты, как прави-
ло, люди возрастные. Среди них 
много одиноких, перенёсших 
сложные ситуации. Помогаю и 
участникам СвО. инвалидность 
многие воспринимают как 
клеймо, мол, всё закончилось. 
А я и мои сотрудники объясня-
ем, что это неправда. Совсем не 
страшно, когда слуховой аппа-
рат виден. Напротив, намного 
страшнее без него, — поясняет 
Полина Зайцева. — мой бизнес 
решает проблему непонятости. 
человек, который плохо слы-
шит, уходит в себя, становится 
ранимым. Ему стыдно и неком-
фортно, что он что-то не пони-
мает. Он прекрасно слышит, 
что к нему обращаются, но не 
может разобрать слов. и мне 
не жалко потратить огромное 
количество времени для того, 
чтобы в итоге клиент остался 

максимально довольным. в ре-
зультате он может нормально 
общаться, посещать различные 
мероприятия, просто выходить 
из дома, повышается его мозго-
вая активность.

ПОлИНА 
СТАНОВИлАСЬ 
ПрИЗёрОМ 
рАЗлИчНыХ 
КОНКУрСОВ. 
ОСЕНЬю 2023 ГОДА 
ВышлА В фИНАл 
НАцИОНАлЬНОГО 
КОНКУрСА 
«МАМА-ПрЕДПрИ-
НИМАТЕлЬ». 

А в декабре 2022 года стала 
победителем премии «Бизнес- 
успех» в номинации «Лучший 
молодёжный проект», за что 
получила грант на реализацию 
проекта «удобный звук». На 
средства субсидии она приоб-
рела 3D-принтер и другое обору-
дование. Благодаря этому уда-
лось наладить производство 
индивидуальных изделий к слу-
ховым аппаратам. Они улучша-
ют качество звука, исключают 
звукопотерю. К слову, к работе 
над проектом подключились 
молодые сотрудники Новгород-
ской технической школы. 

успевает Полина выступать 
спикером на различных бизнес- 
мероприятиях, в том числе 
на вдНх. Недавно вернулась 
с всероссийского фестиваля 
«импульс добра: будущее с че-
ловеческим лицом», на котором 
познакомилась с социальными 
предпринимателями из других 
регионов страны. Не исключе-
но, что новые контакты перера-
стут в сотрудничество. Полина 
мечтает открыть комплексный 
центр по нескольким направле-
ниям реабилитации.

Такая активность, конечно, 
не уберегает её от экономиче-
ских кризисов. Предприни-
матель призналась, что из-
за международных санкций 
были задержаны поставки им-
портной техники. Тогда спас-
ла продукция отечественных 
компаний. Сейчас ситуация 
нормализировалась. 

— Слуховые аппараты — 
это не товар массового спро-
са. да ещё и многие прене-
брегают своим здоровьем. А 
поскольку Новгород — город 
небольшой, не стоит рассчи-
тывать на значительные объ-
ёмы продаж. Но тем не менее 
у меня есть зависимость от 
своего дела, потому что в нём 
я полезна людям, — говорит 
Полина.



№ 22 (5388)        
11 июня 2024 года 9НОВГОРОДСКИЕ   ВЕДОМОСТИ

Валерий яковлев: «без квалифицированных и активных 
медицинских кадров движение вперёд будет невозможно».

Фото из архива министерства здравоохранения Новгородской области

Жить в движении 
эТО РЕцЕПТ уСПЕхА дЛЯ вСЕГО НОвГОРОдСКОГО ЗдРАвООхРАНЕНиЯ 

ЗдРАвООхРАНЕНиЕ
Анна МЕлЬНИКОВА

Ежегодно в третье воскресе-
нье июня отмечают день меди-
цинского работника. Накануне 
праздника «Нв» поговорили с 
министром здравоохранения 
области валерием ЯКОвЛЕвым 
о том, с какими результатами 
его встречают люди в белых ха-
латах, о реализации новых про-
ектов в медицине, а ещё о том, 
каких правил здорового образа 
жизни он придерживается. 

— Валерий Николаевич, вы 
два года в должности мини-
стра, до неё руководили об-
ластным родильным домом. 
Скучаете по работе врача?

— Становление в профессии 
врача для меня лично условно 
делится на несколько этапов. 
От начального, когда ты прошёл 
весь путь обучения и начинаешь 
применять свои теоретические 
навыки на практике, до профес-
сионала, когда за твоими плеча-
ми уже большой багаж знаний, 
опыт, владение оперативными 
методиками лечения, хирургиче-
ская практика с большим количе-
ством в твоём послужном списке 
спасённых пациентов. Конечно, 
не скучать по профессии может 
либо лукавый, либо тот, кто уже 
устал от работы врача. Но работа 
в минздраве мне лично помогает 
участвовать в процессе оказания 
медицинской помощи в целом, 
смотреть не только на конкретно-
го пациента, его болезнь и способ 
лечения, а на масштаб возникаю-
щих в области медицины задач и 
решать их.

— И какие видите ключевые 
задачи для отрасли на ближай-
шую перспективу? 

— упор необходимо сде-
лать на увеличение объёмов 
диспансерного наблюдения 
граждан с хроническими за-
болеваниями и профилактиче-
ских медицинских осмотров 
и диспансеризации, которые 
должны охватить не менее 70% 
граждан. Также среди задач — 
раннее выявление болезней 
системы кровообращения и  
онкологических заболеваний 
на I и II стадиях, развитие дет-
ского здравоохранения и под-
держание репродуктивного 
здоровья населения, цифрови-
зация здравоохранения. 

— Не первый год говорит-
ся о снижении смертности от 
болезней кровообращения и 
онкологических заболеваний в 
области. Какие есть у медиков 
для этого механизмы? 

— в регионе действует еди-
ная кардиологическая служба. 
Благодаря региональному про-
екту «Борьба с сердечно-сосуди-
стыми заболеваниями» удалось 
оснастить оборудованием регио- 
нальный сосудистый центр и 
первичные сосудистые отделе-

ния на сумму 365 миллионов ру-
блей. По национальному проекту 
«Здравоохранение» приобретено 
современное оборудование для 
реабилитации пациентов в Кли-
нический центр медицинской 
реабилитации, Клинический го-
спиталь ветеранов войн, Новго-
родскую областную больницу. в 
2023 году нам удалось снизить 
больничную летальность от ин-
фаркта миокарда на 5,9% по срав-
нению с 2019 годом. в рамках 
регионального проекта «Борьба 
с онкологическими заболевани-
ями» онкологический диспансер 
в прошлом году был дооснащён 
12 единицами оборудования 
на сумму 23 миллиона рублей. 
Открыты маммографический и 
референс-центр, позволяющие 
выполнять второй пересмотр 
снимков и централизованно со-
бирать данные и направлять на 
обследование в онкологический 
диспансер пациентов с подо-
зрением на злокачественные 
новообразования. Кроме того, 
в регионе созданы три центра 
амбулаторной онкологической 
помощи. все эти усилия медиков 
привели к тому, что одногодичная 
летальность больных со злокаче-
ственными новообразованиями 
в 2023 году по сравнению с 2019 
годом снизилась на 8,5%.

— что считаете значимым 
событием в сфере детского 
здравоохранения области? 

— Завершение в прошлом 
году реконструкции родильного 
дома, который возобновил свою 
работу уже в качестве Перина-
тального центра с современным 
оборудованием и комфортным 
наземным переходом к Област-
ной детской больнице. важ-
ным считаю объединение всех 
детских поликлиник великого 
Новгорода в структуре детской 
областной клинической больни-
цы, а также открытие новых про-
филей оказания медицинской 
помощи для малышей — комбу- 
стиологии (лечение ожогов), 
реабилитации, ревматологии. 
Приобретено оборудование для 
малоинвазивных операций, 
устранены очереди на мРТ сре-
ди детского населения.

— За что отвечает медицин-
ский блок в пилотном проекте, 
направленный на стимулирова-
ние рождаемости, который бу-
дет реализован в боровичском, 
Валдайском и Старорусском 
районах? 

— Не так давно в вал-
дайском многопрофильном 
медцентре открылось новое 
акушерское отделение, осна-
щённое по последнему слову 
техники. Планируется строи-
тельство модульных корпусов 
женской консультации на тер-
ритории валдайского района. 
Приобретается оборудование 
в женские консультации Боро-
вичского и Старорусского рай-

онов. Беременным женщинам, 
проживающим в этих районах, 
при постановке на учёт выда-
ются бесплатные сертификаты 
на получение стоматологиче-
ской помощи. и в целом в рам-
ках объявленного Президентом 
Российской Федерации Года 
семьи для всех жителей обла-
сти в возрасте от 18 до 49 лет 
доступна бесплатная оценка ре-
продуктивного здоровья допол-
нительно к основному перечню 
обследований в ходе диспансе-
ризации. 

— Как обстоят дела со строи-
тельством поликлиники в боро-
вичах, будет ли ремонт инфек-
ционного корпуса Пестовской 
районной больницы, инфор-
мация о плачевном состоянии 
которого была распространена 
через социальные сети? 

— Строительство дет-
ско-взрослой поликлиники в 
Боровичах вышло на завершаю-
щий этап. в ней будут получать 
медицинскую помощь жители 
Боровичского района и пяти 
близлежащих районов и окру-
гов: Окуловского, Любытинско-
го, хвойнинского, мошенского, 
Пестовского. всего около 130 
тысяч человек. все инженерные 
коммуникации проложены, ве-
дутся пусконаладочные работы 
и чистовая отделка помещений, 
устанавливается сантехника, в 
кабинетах укладывается лино-
леум, ведётся покраска стен. 
Приобретается современное 
оборудование, в том числе но-
вый компьютерный томограф. 
что касается инфекционного 
корпуса в Пестове, сейчас разра-
батывается технический отчёт о 
состоянии конструкций его зда-

ний. добавлю, что проводится 
капитальный ремонт поликли-
ники хвойнинской цРБ. На этот 
год запланированы ремонты в 
10 медицинских организациях 
на общую сумму более 314 мил-
лионов рублей — в великом Нов-
городе, демянском и Солецком 
округах, Поддорском районе. 

— Санкции повлияли на 
льготное лекарственное обе-
спечение?

— Они привели к тому, что 
на фармацевтическом рынке 
России пропал ряд зарубежных 
препаратов. Поэтому были из-
менены схемы лечения с заме-
ной препаратов на аналогичные 
отечественные. К слову, за 4 ме-
сяца этого года за счёт средств 
федерального и регионального 
бюджетов пациенты получили 
более 200 тысяч рецептов. мин- 
здрав взаимодействует с Фон-
дом поддержки детей с тяжёлы-
ми жизнеугрожающими и хрони-
ческими заболеваниями, в том 
числе редкими (орфанными), 
«Кругом добра» — по вопросам 
обеспечения наших маленьких и 
юных пациентов необходимыми 
дорогостоящими лекарственны-
ми препаратами. Так, на каждо-
го из них формируется заявка, 
пакет медицинской докумен-
тации направляется в Фонд. в 
2024 году терапию лекарствен-
ными препаратами за счёт его 
средств получили 23 ребёнка из 
Новгородской области.

— Сколько человек сегодня 
трудится в системе новгород-
ского здравоохранения? И что 
делается, чтобы новгородцы не 
чувствовали на себе дефицит 
медицинских кадров? 

— Без квалифицированных и 
активных медицинских кадров 
движение вперёд будет невоз-
можно. На сегодняшний день 
в медицинских организациях 
государственной формы соб-
ственности Новгородской обла-
сти трудятся около 2000 врачей, 

более 4600 специалистов сред-
него медицинского персонала, 
почти 900 работников младшего 
медицинского персонала. мини-
стерство взаимодействует по во-
просам обучения кадров с НовГу 
в рамках программы «Город-уни-
верситет». в нашем университете 
открыта новая специальность 
— «Педиатрия», готовится введе-
ние направления «Психиатрия». 
Подписано соглашение о взаимо-
действии с Санкт-Петербургским 
педиатрическим медицинским 
университетом, с Национальным 
медицинским исследователь-
ским центром имени в.А. Алма-
зова. в 2023 году из других регио-
нов было привлечено 176 врачей, 
из которых больше всего участ-
ковых терапевтов, анестезиоло-
гов-реаниматологов, хирургов. в 
регионе для медицинских работ-
ников действуют федеральные и 
региональные меры социальной 
поддержки — приобретается жи-
льё (в 2023 году 51 специалист 
воспользовался данной мерой), 
они получают выплаты по про-
грамме «Земский доктор» / «Зем-
ский фельдшер» (в Новгородской 
области это 33 специалиста), 
а также ежегодную единовре-
менную выплату в размере 500 
тысяч рублей в течение трёх лет  
(51 специалист).

Ведётся работа 
по целевому 
обучению студентов 
в медицинских 
вузах. Планируем, 
что в этом году 
в медицинских 
организациях области 
будет трудоустроено 
76 целевиков. 

— Какими полезными при-
вычками укрепляете своё соб-
ственное здоровье?

— С шести лет я занимаюсь 
спортом. Начинал с гимнасти-
ки, плавания, потом было по- 
пулярное в конце восьмидесятых 
карате. всю мою сознательную 
жизнь рядом со мной всегда 
пусть не спорт, но физкультура 
точно. Спорт необходим ребёнку 
как воздух. Он дисциплинирует, 
закаляет, формирует характер, 
помогает развивать опорно-дви-
гательный аппарат, сердечно-со-
судистую систему. у меня стар-
ший сын более 10 лет занимался 
дзюдо. Пошёл в борьбу в шесть 
лет. младший занимается сразу 
тремя видами спорта одновре-
менно. умеренно, конечно. Сам 
я по мере возможности стараюсь 
поддерживать себя в форме — 
активные прогулки с собакой не 
менее пяти километров в день. 
Стараюсь 2–3 раза в неделю со-
вершать пробежки и проводить 
силовые тренировки.

бюДжЕТ МЕДИцИНы 
НОВГОрОДСКОй 
ОблАСТИ —  
14 МИллИАрДОВ 
рУблЕй.
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В СВОИ 93 ГОДА 
ВАСИлИй МОТОрИН 
ПО-ПрЕжНЕМУ  
НЕ СИДИТ бЕЗ ДЕлА  
И НА ВОПрОС, 
В чёМ СЕКрЕТ 
ДОлГОлЕТИя, 
ОТВЕчАЕТ 
КОрОТКО: НАДО 
ВСю жИЗНЬ 
ТрУДИТЬСя. 

Василий Моторин на строительстве дома по улице Народной  
в начале 2000-х годов.

Фото из архива василия мОТОРиНА

Секрет его долголетия
ЗАСЛужЕННый СТРОиТЕЛь РОССии вАСиЛий мОТОРиН — ОдиН иЗ ТЕх, чьими СТАРАНиЯми 
ФОРмиРОвАЛСЯ СЕГОдНЯШНий ОБЛиК вЕЛиКОГО НОвГОРОдА

ЛиНиЯ жиЗНи
Анастасия МОТОрИНА

Если вам когда-нибудь до-
велось прогуляться с ним по 
новгородским улицам, то вы 
наверняка в курсе, как много 
он знает о домах и прочих зда-
ниях: кто и когда их строил, как 
звали архитекторов. 

в конце 1990-х годов, уже 
будучи 6  лет на пенсии, васи-
лий васильевич мОТОРиН стал 
главным инженером в одном 
из ведущих проектных инсти-
тутов Новгородской области 
и плодотворно трудился ещё 
долгое время.

Сейчас ему 93 года, но в 
это сложно поверить — его 
энергии могут позавидовать и 
молодые. Оглядываясь назад, 
василий васильевич вспоми-
нает в основном о начальном 
этапе своего пути. Такова осо-
бенность памяти: чем дальше 
от нас события прошлого, тем 
ярче предстают они перед гла-
зами. или всё дело в том, что 
детство и юность — самая луч-
шая пора жизни? даже если 
пришлась на тяжкие для стра-
ны годы…

ОН БыЛ самым младшим 
ребёнком в многодетной 

семье василия и Евдокии мото-
риных. младшим из примерно 
14 детей. Примерно — потому 
что точного числа не знает. Не-
которые дети умерли совсем 
маленькими. до взрослого воз-
раста дожили только семеро, 
все — девочки, кроме него и 
брата Трофима. Разница между 
первым и последним ребёнком 
составляла около 25 лет.

в документах василия ва-
сильевича местом его рожде-
ния значится хутор Никольск 
Подгоренского района воро-
нежской области. Но это не со-
всем верно. в 1930 году семья 
подвергалась раскулачиванию. 
Отняли всё, что родители при-
обрели усердным и честным 
трудом: хозяйство, имущество 
и даже дом. мать с детьми вы-
везли в другой район, и васи-

лий появился на свет, можно 
сказать, на выселках. Отца к 
тому моменту рядом не было 
— его отправили на строитель-
ство Беломорканала. Позже он 
вернулся.

С СЕмьЕй поступили неспра-
ведливо. Но советскую 

власть василий васильевич не 
ругает. Кстати, вспоминая дет-
ство, говорит, что, ещё будучи 
мальчишкой, раз и навсегда пе-
рестал ругаться матом:

— Трактористы пахали 
зябь. Поле могло быть длиной 
до километра, по обоим кон-
цам — бочки. Радиатор кипит, 
и тракторист заливает в него 
воду. мы с приятелем напол-
няли эти бочки водой, которую 
брали в реке и привозили на 
муле с двуколкой. Однажды я 
неудачно привязал мула — там 
кустарник был, и бедное жи-
вотное запуталось сильно. вот 
я его распутывал и... А непода-
леку находился отец — косил 
траву. вечером ложимся спать, 
и папа говорит: «Слышал тебя 
сегодня. Ну ты и ругался!..» и 
больше ничего не сказал. Но 
мне так стыдно стало! С тех 
пор и не матерюсь.

Отец не сквернословил ни-
когда. А ещё отличался тем, 
что был мастером на все руки: 
работал плотником, столяром, 
бондарем, сапожником. Благо-
даря своему трудолюбию бы-
стро поправил материальное 
положение семьи. в 1938 году 
купили дом на том самом хуто-
ре Никольск.

Там на следующий год ва-
силий пошёл в первый класс. 
деревенская изба с двумя 
комнатами да два учителя, 
семейная пара, — вот и вся 
школа. Но учиться нравилось. 
Когда сестра Поля, делая свои 
уроки, читала вслух заданные 
ей стихи, вася слушал и тоже 
запоминал их. Любил книги. 
мать даже жаловалась, что де-
фицитный «керосин портил». А 
как читать без лампы тёмными 
южными вечерами?

в 1942 ГОду, когда мальчику 
было 11 лет, в Никольске 

появились фашисты. Несколь-
ко месяцев пришлось прожить 
в оккупации. Помнит, что на 
хуторе обосновались молодые 
итальянские солдаты. Помнит 
полицаев. Одного из них, важ-
ного и самодовольного, отец 
как-то спросил с укором: «А что, 
Алёшка, не боишься? Наши-то 
придут…» в ответ — насмешка. 
в памяти запечатлелось, как 
убили их собачку: Орлик, тяв-
кая, побежал за полицаями по 
дороге, и один из них пустил 
в него пулю… Пройдут долгие 
десятилетия, и у василия васи-

льевича дома снова появится 
собака, он назовёт её Орликом.

Отдельная боль в сердце — 
Трофим, единственный брат. 
Он тоже вырос работящим. Как 
сына «кулака» парня долго не 
хотели брать в армию. успел 
жениться, родились дети. Поз-
же Родина всё-таки позвала, 
служил на границе, а дальше 
— две войны: советско-финская 
и великая Отечественная… Без 
малого 80 лет василию васи-
льевичу была неизвестна судь-
ба брата. Сведения нашлись 
только в 2020 году. Трофим 
моторин, сражавшийся в со-
ставе 11-й стрелковой бригады, 
в 1942-м получил смертельное 
ранение в бою под Ленингра-
дом. в нынешнем году его имя 
было увековечено на одном из 
воинских мемориалов всево-
ложского района Ленинград-
ской области.

ПЕРвыЕ послевоенные годы 
оказались не менее труд-

ными. что такое голод, васи-
лий васильевич знает не по-
наслышке. чтобы продолжать 
учиться, в школу теперь ходил 
за 5 километров — в другую 
деревню, где были средние 
классы. Путь лежал через луг, 
который по весне затапливало, 
приходилось идти по колено в 
воде. Большую часть летних 
каникул проводил работая в 
колхозе.

в 1949-м году юноша поехал 
поступать в Политехнический 
институт в Новочеркасске. 
На экзамене по русскому, что 
давался ему сложнее мате-
матики, на радость пожилому 
экзаменатору, «влепил некра-
совское стихотворение про ра-
бочих» — и получил пятёрку. А 
учился по специальности «Гор-
ная электромеханика». Сессии 
сдавал легко. дифференциаль-
ное исчисление помнит до сих 
пор.

иНСТиТуТ окончил в 1954 
году и по направлению при-

ехал в Новгород, где устроился 
работать в филиал столичного 
«Росгипроводхоза». Но пожить 
в городе тогда не случилось — 
почти сразу отправился на то-
пографические изыскания.

— это съёмка площадки, по 
которой потом делается проект 
мелиорации, — поясняет васи-
лий васильевич, — для последу-
ющего осушения полей.

Работал в деревнях Нов-
городского, чудовского, За-
лучского, Шимского районов. 
жил в домах у местного насе-
ления. Так прошло примерно 
полтора года. Затем вернулся в 
Новгород, где ему дали комна-
ту. в 1956-м женился. в следую-
щем году у них с женой Раисой 
родился сын Александр, ещё 
через 5 лет — дмитрий. Обоих 
воспитали достойными людь-
ми. Сейчас уже две внучки, 
внук и правнук.

— При хрущёве объёмы ра-
бот по мелиорации убавились, а 
в структуре нашего учреждения 
решили организовать строитель-
ную группу, которую мне поручи-
ли возглавить, — рассказывает 
василий моторин о своей даль-
нейшей трудовой биографии. 
— учился сам и учил других. По-
ступил в Ленинградский инже-
нерно-строительный институт, 
окончив его, получил специаль-
ность инженера-строителя. в 
конце 1970-х годов новгород-
ский филиал теперь уже «Росги-
просельхозстроя» оказался под-
чинён Твери. А мы превратили 
этот филиал в настоящий про-
ектный институт. После объеди-
нения с «Новгородгражданпро-
ектом» был создан институт 
«Новгородгипрогорсельстрой», 
где я 10 лет проработал главным 
инженером.

ТРудиЛСЯ много и ударно, 
но находилось время и на 

то, чтобы мир посмотреть. 
Ещё в советские годы он по-
бывал во Франции — это была 
его первая поездка за гра-
ницу. Кроме Европы, ездил в 
индию, Китай, Египет и другие 
страны. А отдыхать больше 
нравилось у себя на даче. По-
садил сад, одно время держал 
пасеку.

в 1991 году, когда распался 
Советский Союз, василий ва-
сильевич уже получал пенсию. 
Однако без работы свою жизнь 
не представлял. Спустя 6  лет 
его позвали в создававшуюся 
строительную компанию «де-
ловой партнёр». в её составе 
он практически с нуля орга-
низовал проектный институт 
— «Новгородпроект», где око-
ло 10 лет занимал должность 
главного инженера. Когда, на-
конец, ушёл на заслуженный 
отдых, больше 10 лет помогал 
бывшим коллегам в качестве 
консультанта.

дО 90 ЛЕТ он ездил работать 
на свою дачу, а теперь по-

могает с огородными делами 
сыну. Любит готовить. и, как 
в детстве, — читать. хотя дома 
имеется обширное книжное со-
брание, вместе с супругой Рена-
той Петровной периодически 
ходит за интересными издани-
ями в библиотеку, выписывает 
«Литературную газету».

Лет восемь тому назад ос-
воил компьютер, смартфон, 
интернет и с того времени чи-
тает сетевые издания, смотрит 
видео по интересующим его 
общественно-политическим 
темам, переписывается по 
электронной почте и в мессен-
джерах. «Пытливый ум всему 
научится», — убеждён василий 
васильевич. в свои почтенные 
годы он являет пример удиви-
тельной активности — интел-
лектуальной и физической. С 
целью поддержания второй 
старается больше гулять по 
городу. Летом ездит с сыном в 
Крым. По дороге на полуостров 
можно заглянуть в родные 
края, куда с годами всё чаще 
возвращается память...
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Информация, реклама, объявления

«Новград» выступает в двух турнирах в Санкт-Петербурге, но основным для клуба является 
чемпионат Северо-Запада.

Фото ФК «Новград»

Возвращение в игру
«НОвГРАд» вНОвь ПОЯвиЛСЯ НА ФуТБОЛьНОй КАРТЕ 
СЕвЕРО-ЗАПАдА 

ФуТБОЛ
Елена КУЗЬМИНА

Новгородский футбольный 
клуб «Новград» вступил в борь-
бу за медали  любительского 
чемпионата и Кубка по футболу 
среди мужских команд Севе-
ро-Запада.  Состязания старто-
вали 1 июня — в Петрозавод-
ске сыграли «ГуОР-Карелия» 
из Кондопоги и действующий 
победитель турнира — мурман-
ский «Север».

в 2024 году соревнования 
команд III дивизиона реформи-
рованы под брендом «Третья 
лига», сообщили в объедине-
нии федераций футбола (ОФФ) 
«Северо-Запад». это четвёртый 
эшелон в структуре россий-
ского футбола — после Рос-
сийской Премьер-Лиги, первой 
и второй лиг. Финал третьей 
лиги пройдёт в Сочи в ноябре 
и объединит победителей меж- 
региональных чемпионатов и 
обладателей кубков.

За титул чемпиона округа 
будут бороться семь команд 
из семи регионов. участники 
проведут турнир в два круга 
с играми дома и на выезде. в 
состязаниях, помимо новго-
родцев, участвуют ещё шесть 
клубов. Не считая названных, 
это — «Тосно СПб», «Псков», 
«СШ «Ленинградец» и архан-
гельский «химик». 

«ВОлНУ» НАКрылО
Старт новгородской коман-

ды в чемпионате получился с 
сюрпризом. встречу «Новгра-
да» и «химика», которая долж-
на была состояться 1 июня в 
великом Новгороде, отмени-
ли за сутки до поединка. Как 
сообщили в ОФФ «Северо-За-
пад», принимающий клуб не 

представил необходимые до-
кументы по допуску стадиона 
«волна». Принято решение пе-
ренести матч.

Пока разбирательство идёт, 
«новградовцы» съездили на 
свою вторую игру в рамках тур-
нира в Псков. Поединок с мест-
ным клубом закончился пора-
жением гостей 1:0. владислав 
волков на 83-й минуте встречи 
сумел выполнить пенальти. 

По словам главного тренера 
«Новграда» максима ПРОШиНА, 
его подопечные показали не- 
плохую игру, особенно во втором 
тайме, но не хватило реализации 
голевых моментов и хорошего 
последнего паса. в результате 
сработало правило «не забива-
ешь ты — забивают тебе».

— что касается первого тай-
ма, то на нём сказалось то, что 
у нас не состоялась домашняя 
игра и команда ещё не вкати-
лась в сезон. даже чисто психо-
логически, — отметил наставник. 
— Поэтому время ушло на адап-
тацию. Работаем дальше, и очки 
с победами обязательно придут.

Капитан новгородской  
команды Филипп БРЕйТвЕйТ 
после игры признался, что его 
одноклубникам во встрече с 
«Псковом» не хватило терпения 
в финале. 

— Поэтому и пропустили 
гол, — отметил он. — Очень 
жаль, потому что это была 

очень энергозатратная игра. 
Команда соперника — очень хо-
рошая, держит мяч, постоянно 
нагнетала у наших ворот. Пла-
ны на сезон —  заработать мак-
симальное количество очков, 
биться в каждой игре. Нужно 
полностью отдаваться футболу, 
и, надеюсь, он нас вознаградит.

ВТОрАя ПОПыТКА
Нельзя не вспомнить, что в 

2022 году «Новград» заявлялся 
на окружной турнир, но коман-
да была вынуждена сняться 
из-за финансовых проблем. За 
два последних года клуб про-
вёл плодотворную работу с 
партнёрами. 

— Результатом стало по-
явление команды единомыш-
ленников. это позволило нам 
заявиться на участие в чемпио-
нате, — сказал президент клуба 
дмитрий миНиН. — Генераль-
ным партнёром команды явля-
ется гипермаркет «Тетрис». Но, 
конечно, мы продолжаем ра-
ботать с другими потенциаль-
ными партнёрами, наполнять 
бюджет клуба, развиваться, 
чтобы показывать болельщи-
кам яркий футбол.

Сейчас «Новград» выступа-
ет сразу в нескольких соревно-
ваниях. Среди них, например, 
два турнира в Санкт-Петербурге 
— Urban Cup и «Лига города», но 
основным для клуба является 
чемпионат Северо-Запада. 

Общий состав команды 
сейчас насчитывает более 60 
футболистов, часть которых 
выступает в команде «Новград- 
медиа». 30 человек, представ-
ляющих не только великий 
Новгород, но и валдай, Песто-
во, Боровичи и другие муници-
палитеты, заявлены на окруж-
ные состязания.

Организатор торгов — конкурсный управляющий ООО «Инвест-Капитал» 
(ОГРН 1145321006423, ИНН 5321171906; 173003, г. Великий Новгород, ул. Обо-
роны, д. 28, корп. 1) Горбач Алексей Викторович (160002, г. Вологда, ул. Гагари-
на, д. 30, alexgor1981.7@mail.ru, тел. 8-921-716-08-08; ИНН 292006770531, СНИЛС 
157-140-536 50), член Саморегулируемой межрегиональной общественной орга-
низации «Ассоциация антикризисных управляющих» (ОГРН 102630000375, ИНН 
6315944042; 443072, г. Самара, Московское шоссе, 18 км, литера А, корпус 8), 
действующий на основании решения Арбитражного суда Новгородской обла-
сти от 6 декабря 2019 года и определения Арбитражного суда Новгородской 
области от 06.02.2023 по делу № А44-7878/2018, сообщает о результатах про-
ведения открытых торгов на электронной торговой площадке «Уральская элек-
тронная торговая площадка» (http://bankrupt.etpu.ru/) в форме продолжения пу-
бличного предложения по продаже имущества ООО «Инвест-Капитал» (ОГРН 
1145321006423, ИНН 5321171906; 173003, г. Великий Новгород, ул. Обороны,  
д. 28, корп. 1).

Сообщение о проведении торгов опубликовано в газете «КоммерсантЪ» № 85 
(7775) от 18.05.2024, стр. 323, на сайте ЕФРСБ № 14417262 от 19.05.2024, в газете 
«Новгородские ведомости» № 18 от 15.05.2024.

Заявки на участие в торгах принимались начиная с 9.00 20.05.2024 по 19.00 
03.06.2024 (МСК).

По лоту № 1 (дебиторская задолженность к Ильиной Яне Викторовне (ИНН 
532118878300; 173000, г. Великий Новгород, пр. Мира, д. 19, кв. 43), установлен-
ная вступившим в законную силу судебным актом) победителем торгов призна-
но общество с ограниченной ответственностью «Балтийские Судовые Системы» 
(ИНН 7805396372, ОГРН 1069847140582; 198035, г. Санкт-Петербург, ул. Двин-
ская, д. 10, к. 2, пом. 6н (лит. а) с ценой предложения 113 000,00 руб. Есть заинте-
ресованность победителя торгов по отношению к кредитору должника, к должнику 
и арбитражному управляющему заинтересованность отсутствует; арбитражный 
управляющий, а также СРО, членом которой является арбитражный управляю-
щий, не участвуют в капитале победителя.

По лоту № 2 торги признаны несостоявшимися в связи с отсутствием заявок.
Судебное заседание по рассмотрению итогов процедуры конкурсного произ-

водства в отношении ООО «Инвест-Капитал» назначено  на 26 ноября 2024 года в 
9 час. 45 мин. в помещении Арбитражного суда Новгородской области по адресу: 
173020, Великий Новгород, ул. Большая Московская, д. 73, зал № 147.

Два следующих матча 
новгородцам предстоит 
провести в Мурманске 
с местным «Севером». 
13 июня на центральном 
стадионе профсоюзов 
команда сыграет матч  
в рамках Кубка, а 15-го — 
в зачёт чемпионата.    
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Диспансерное наблюдение 
продлевает жизнь

Смена времен года — серьезное испы-
тание для здоровья. Особенно в весенний 
и осенний периоды растет число случаев 
ОРви и гриппа. На фоне этих болезней 
обостряются хронические неинфекцион-
ные заболевания (хНиЗ). По статистике, 
они уносят жизни россиян чаще всего. 
Среди причин смертности лидируют сер-
дечно-сосудистые и онкологические за-
болевания. Как минимизировать угрозу 
жизни? Своевременно проходить профи-
лактические медицинские осмотры и не 
пренебрегать диспансерным наблюдени-
ем. По полису ОмС это бесплатно.

ТрИ СлАГАЕМыХ ЗДОрОВЬя
Наверняка вы неоднократно слыша-

ли, что болезнь легче предупредить, чем 
лечить. Но это не просто фраза, а принцип 
современной российской превентивной 
(предупреждающей) медицины. в её осно-
ве — профилактические мероприятия: дис-
пансеризация (включая углубленную дис-
пансеризацию и диспансеризацию граждан 
репродуктивного возраста по оценке репро-
дуктивного здоровья), профилактический 
медицинский осмотр и диспансерное на-
блюдение. Каждое включает в себя утверж-
денный комплекс обследований, которые 
можно пройти по полису ОмС.

Профмероприятия позволяют обнару-
жить уже имеющиеся заболевания на ран-
них стадиях и выявить факторы риска их 
развития, а ещё — определить группу здо-
ровья. всего их три. Пациенты, у которых 
установлена II группа здоровья, имеющие 
высокий либо очень высокий суммарный 
сердечно-сосудистый риск, в течение трёх 
дней ставятся на диспансерное наблюде-
ние специалистами (врач, фельдшер) ка-
бинета (отделения) профилактики или цен-
тра здоровья, пациенты с установленным 
хроническим заболеванием — III группа 
здоровья — подлежат диспансерному на-
блюдению терапевтом либо специалистом 
по профилю заболевания.

чТО ВХОДИТ В ДИСПАНСЕрНОЕ 
НАблюДЕНИЕ

Порядок проведения диспансерно-
го наблюдения за взрослым населени-
ем утвержден Приказом министерства 
здравоохранения РФ*. в этом документе 
содержится и перечень всех заболеваний 
— оснований для такого наблюдения.

Регулярный контроль и проверку 
здоровья пациентов ведут терапевты и 
специалисты различных профилей. Сна-
чала они проводят осмотр, оценивают 
состояние, затем при необходимости 
корректируют лечение, назначают обсле-
дования, если требуется — медицинскую 
реабилитацию, дают рекомендации по 
вторичной профилактике. все данные ос-
мотра и рекомендации вносят в контроль-
ную карту диспансерного осмотра. Также 
пациентов с соответствующим диагнозом 
врачи направляют в Школу диабета, Шко-
лу артериальной гипертонии, где обучают 
навыкам самоконтроля и самопомощи, 
алгоритмам действий при возникновении 
жизнеугрожающих осложнений.

КАК НЕ ПрОПУСТИТЬ 
ДИСПАНСЕрНый ПрИёМ

итак, вы подлежите диспансерному 
наблюдению. что дальше? Кто, когда и как 
пригласит вас к врачу? во-первых, сами 
сотрудники медорганизации, к которой вы 
прикреплены по полису ОмС. во-вторых, 
специалисты страховой медицинской ор-
ганизации (СмО), выдавшей вам полис.

«мы напоминаем застрахованным о 
необходимости посещения врача, инди-
видуально информируем через СмС, те-
лефонные звонки, по электронной почте. 
Подлежащих диспансерному наблюде-
нию объединяем в приоритетные группы 
и персонально сопровождаем при получе-
нии медицинской помощи. в зоне особого 
внимания — застрахованные с онкодиа-

гнозами. у нас их более 1,1 млн. из них 
на диспансерном наблюдении — около 
700 тыс. и если три года назад это было 
32% человек, то в текущем — уже 59%», – 
поясняет дмитрий валерьевич Толстов, 
генеральный директор страховой меди-
цинской компании «СОГАЗ-мед».

СВяжИТЕСЬ СО СВОЕй СМО
в компетенции страховых медицин-

ских организаций — и контроль процесса 
диспансерного наблюдения: его своевре-
менности, объема, качества. По данным 
«СОГАЗ-мед», в 2023 году самыми распро-
страненными выявленными дефектами по 
профилям «Онкология» и «Кардиология» 
стали несвоевременное или ненадлежащее 
выполнение необходимых пациенту диагно-
стических и (или) лечебных мероприятий, 
т.е. несоблюдение сроков обследований, 
приемов специалистов, осуществление не 
в полной мере диагностических процедур.

Здоровье, пожалуй, — самое дорогое, 
что у нас есть. и следить за его состояни-

ем не так сложно. А по полису ОмС — еще 
и бесплатно. Призываем всех не прене-
брегать профилактическими мероприя-
тиями, особенно диспансерным наблюде-
нием, и своевременно посещать врачей. 
в том случае, если возникают вопросы 
— не только о диспансерном наблюдении, 
а в принципе об ОмС, рекомендуем обра-
щаться в свою страховую компанию.

Застрахованные в компании «СОГАЗ-
мед» могут получить бесплатные консуль-
тации о системе ОмС по телефону кругло-
суточного контакт-центра 8-800-100-07-02, 
в чате на сайте sogaz-med.ru, в мобильном 
приложении «СОГАЗ ОмС» (для Android) 
или в ближайшем офисе.

*Приказ Минздрава РФ № 168н от 
15.03.2022 «Об утверждении Порядка 
проведения диспансерного наблюдения 
за взрослыми»
АО «Страховая компания «СОГАЗ-Мед», 
лицензия ОС № 3230 – 01 от 28.02.2019. 

Реклама

Как питание отражается на нашем организме?
ЗдОРОвьЕ — эТО БОЛьШЕ, чЕм ПРОСТО ОТСуТСТвиЕ ЗАБОЛЕвАНий

Будь ЗдОРОв
Татьяна яКОВлЕВА,
нутрициолог, 
специалист
по модификации 
образа жизни, 
директор АНО 
«школа здоровья и красоты»

Современные исследования до-
казывают, что без соблюдения основ 
здорового образа жизни человек неиз-
бежно будет болеть. Заменить базовые 
привычки ЗОж невозможно ничем, по-
этому человек приходит к коррекции 
рациона питания через заболевания 
или потребность в большей личной эф-
фективности. Комплексный подход, ба-
зирующийся на сочетании прогрессив-
ной системы медицины и современных 
инструментов здорового образа жизни, 
является наиболее верным, адекват-
ным и полноценным.

 За последние годы быстро изменя-
ются биосоциальные нормы, продол-
жительность жизни и период актив-
ности. мы очень близки к тому, чтобы 

проживать эволюционно предусмо-
тренные 120 лет. При этом максималь-
но долго оставаясь в хорошей когни-
тивной, физической, эмоциональной 
форме. и рацион питания играет одну 
из главных ролей в достижении этих 
целей.

Недостатками питания современ-
ного человека являются: высокая доля 
простых углеводов, уменьшение количе-
ства пищевых волокон, дефицит полно-
ценных белков, свежих овощей, зелени, 
ягод, избыточная калорийность, злоупо-
требление лекарственными препарата-
ми, длительное употребление мягкой, 
негрубой клетчатки.

Навыки здорового питания необхо-
димо формировать с детства, так как 
этот возраст сопровождается интен-
сивным ростом организма, развитием 
функций органов и систем, что требует 
поступления качественных продуктов 
питания. Если ребёнок привык к пра-
вильному питанию с ранних лет, то, ско-
рее всего, он будет придерживаться его 
и во взрослом возрасте. это поможет 
ему поддерживать здоровый образ жиз-

ни и предотвращать различные заболе-
вания в будущем. 

На формирование привычек ЗОж 
был направлен проект «Контролёры 
здорового питания», подготовленный 
АНО «Школа здоровья и красоты» для 
2–4-х классов гимназии №  2 и школы 
№ 37 великого Новгорода в 2023—2024 
учебном году. в проекте приняло уча-
стие более 900 учащихся. 

Так, на уроках «Правильное питание 
— залог здоровья» ребята узнали, по-
чему в рационе необходимы овощи, зе-
лень, злаки, какое масло полезнее всего 
для здоровья, какие способы приготов-
ления продуктов лучше использовать и 
как правильно принимать пищу, чтобы 
длительное время сохранять здоровье 
желудочно-кишечного тракта. Также 
школьники получили буклеты «Азбука 
здорового питания» и трекер полезных 
привычек для всей семьи. 

в мероприятия проекта входили и 
домашние задания: приобретение в ма-
газине продуктов, полезных для здоро-
вья, и подготовка видеоролика на тему 
«моя семья и ЗОж». вместе с родителя-

ми школьники подготовили более 200 
видеороликов. итоги конкурса «моя 
семья и ЗОж» были подведены на обще-
школьном «дне здоровья», где ребята 
вспомнили правила здорового образа 
жизни и получили дипломы и подарки 
за лучшие работы.

Работа с учащимися и родителями по 
популяризации ЗОж будет продолжена. 
Проект «Поколение ZОж» получил под-
держку комитета по внутренней полити-
ке Новгородской области и будет реали-
зован с августа 2024 года в 7-х классах 
школы № 37 великого Новгорода. 

Одним из самых популярных планов 
питания современного человека 
является средиземноморская диета. 
Она подходит многим, 
в том числе беременным и детям. 
Можно употреблять: птицу, рыбу, 
морепродукты, яйца, овощи, ягоды, 
фрукты, бобовые, корнеплоды, 
злаковые, зерновые, кисломолочные 
продукты, водоросли, грибы, 
оливковое масло, масло авокадо 
и другие нерафинированные масла.
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Тренд этого года: 
покупатели стараются 
«добрать» средств для 
покупки «однушки» 
нормального метража, 
чтобы не ютиться  
в «гостиничном номере».

Квадратные метры имеют значение,
иЛи в КАКих «ОдНуШКАх» СЕмьЯм С дЕТьми БудЕТ НЕ ТЕСНО

НЕдвижимОСТь
Олег АлЕКСАНДрОВ

в настоящий момент в России в ста-
дии строительства находится около 
2 миллионов квартир, и большую часть из 
них составляют маленькие однокомнат-
ные или квартиры-студии. Такое жильё 
и покупают в основном для временного 
проживания или в качестве инвестиций, 
зачастую для последующей сдачи в арен-
ду. Конечно, для многих жителей нашей 
страны это единственное жильё, которое 
они могут позволить себе купить. Тем 
не менее «однушки» имеют маленькую 
площадь и почти всегда не пригодны для 
проживания семьи, в которой есть дети. 
При первой возможности семьи приобре-
тают квартиры, где у родителей и детей 
есть свои, отдельные комнаты. Статисти-

ка говорит, что 
спрос на малень-
кие квартиры 
падает. А есть 
ли альтернатива 
и как выбрать 
комфортное жи-
лье? эти вопро-
сы «Нв» задали 
эксперту в сфере 
недвижимости, 
г е н е р а л ь н о м у 

директору уК «Аркажская слобода» илье 
Андреевичу ивОйЛОву. 

— Как не ошибиться при выборе од-
нокомнатной квартиры?

— При покупке надо учитывать, что 
однокомнатные квартиры бывают раз-
ные по расположению, по площади, по 
конфигурации, могут находиться в домах 
разной этажности. Однокомнатная квар-
тира в малоэтажном комплексе в хоро-
шем районе совсем не то же самое, что 
в девятиэтажке или в доме на окраине.

— Кто и почему выбирает одноком-
натные квартиры?

— Однокомнатные квартиры покупает 
молодежь, приезжие из других регионов, 
молодые пары, инвесторы, пенсионеры. 
Зачастую люди задерживаются в одно-
комнатной квартире на много лет, пока 
не смогут поменять её на другое жильё, 

поэтому выбирать такую недвижимость 
надо очень тщательно.

— люди действительно рассматри-
вают «однушки» как временное жи-
лье?

— Значительную часть покупателей 
в великом Новгороде составляют се-
мейные пары без детей или с малень-
ким ребёнком. и если ещё два-три года 
назад многие из них предпочитали од-
нокомнатные квартиры маленькой пло-
щади (30–40 кв. метров, а иногда и того 
меньше), то сегодня ситуация измени-
лась. Новгородцы выбирают квартиры 
пусть и однокомнатные, но с прицелом 
на будущее — они хотят, чтобы это было 
45–50 метров, а то и больше. во-первых, 
в новой квартире обычно приходится 
делать ремонт, устанавливать сантехни-
ку, покупать мебель, а это недёшево. и
если через несколько лет семье станет 
тесно в маленьком жилище и придётся 
переезжать, в новой квартире придётся 
начинать всё сначала — снова прилич-
ные расходы. во-вторых, пока ребёнок 
маленький, пока он спит с родителями, 
всех всё вроде бы устраивает.

— И где этот предел, когда нужны до-
полнительные метры?

— Ребёнок подрос, и в крохотной 
квартире семье становится тесно. А на 
45–50 квадратах всегда можно выде-
лить ребёнку собственное отдельное 
пространство (к примеру, детскую). да 
и кухня в большой квартире — это не 
тесное помещение с плитой, столом и 
двумя табуретами, а современное боль-
шое и светлое пространство, фактически 
ещё одна полноценная комната — кухня-
гостиная.

в такой квартире ничто не помеша-
ет делам или отдыху. При этом света во 
всех помещениях будет достаточно, а 
приток свежего воздуха обеспечит здо-
ровый микроклимат.

— А как сделать правильное зониро-
вание в большой однокомнатной квар-
тире?

— При удачном планировочном реше-
нии в однокомнатной квартире площа-
дью 50 метров достаточно комфортно 
размещается семья из трёх человек. 

Поэтому большие «однушки» и стали 
пользоваться в последнее время таким 
хорошим спросом. в них обычно можно 
сделать удобные гардеробные, выделив 
для этого несколько метров. в таких 
квартирах всегда будут изолированная 
прихожая (со шкафами или кладовой) 
и большая ванная комната, в которой 
помимо прочего можно разместить сти-
ральную машинку (и ещё останется до-
статочно свободного места). что касает-
ся квартир, метраж которых составляет 
менее 40 квадратных метров, то такое 
жильё стали покупать гораздо реже, оно 
перестаёт пользоваться спросом на рын-
ке недвижимости нашего города.

— жизнь современного человека не 
ограничивается выбором «правильной» 
квартиры, на что ещё обращать внима-
ние при покупке жилья? 

— выбирая квартиру, нужно обратить 
особое внимание на двор, подъезд, ме-
ста общего пользования. Оптимально, 
если двор закрытый — это обеспечивает 
безопасность и комфорт как детям, так 
и взрослым. Пока дети проводят время 
на игровых и спортивных площадках, ро-
дители могут общаться, удобно располо-
жившись на чистых скамейках (в местах 
для отдыха). Большое значение имеет 
и расположение жилого комплекса. Со-
гласитесь, что гораздо приятней жить в 
малоэтажном комплексе неподалёку от 
центра города в районе с хорошей эколо-
гией, где есть места для прогулок, необ-
ходимые магазины, детские учреждения, 
безопасная парковка и однородная соци-
альная среда, чем ютиться в многоэтаж-
ном «муравейнике», в котором соседи 
друг друга не знают и даже не здорова-
ются.

Не лишним будет поинтересоваться, 
как работает управляющая компания, 
насколько быстро и качественно она 
предоставляет услуги по обслуживанию 
дома. в современных жилых комплек-
сах особое внимание также уделяется 
цифровизации — от этого тоже зависят 
безопасность и комфорт (к примеру, 
мобильное приложение «домиленд»). в 
современном жК все проблемы, связан-
ные с проживанием в многоквартирном 
доме, можно решить по телефону. 

— А какие ещё минусы у «однушек», 
кроме небольшого метража? 

— Однокомнатная квартира с малень-
кой кухней — это убийство вашей семей-
ной жизни. Никому из членов семьи там 
не уединиться. Например, если ваш пар-
тнёр захочет отдохнуть, то вам ничего не 
остаётся, как сидеть на табуретке в ма-
ленькой кухне. Стоит обратить внимание 
на то, что некоторые недобросовестные 
продавцы маленьких квартир могут вво-
дить покупателя в заблуждение, изобра-
жая на плане квартиры мебель очень 
мелкой.

Не стоит покупать квартиры с «кри-
вой геометрией» — она съедает полезную 
площадь. мебель будет сложно вписать 
в непрямоугольное пространство квар-
тиры.

— В последнее время в россии начали 
обсуждать требования к минимальному 
метражу квартир, якобы скоро запретят 
строить жильё меньше 28 м2. 

— в некоторых регионах власти дей-
ствительно вводят административные 
барьеры и законодательно запрещают 
строить жильё маленького метража. На-
пример, в москве с 15 мая этого года 
девелоперам не выдают разрешение 
на строительство, если проект предус-
матривает однокомнатные квартиры и 
студии меньше определённой площади. 
в Ленинградской области аналогич-
ные ограничения начнут действовать с 
1 июня. у нас подобные ограничения вво-
дить не планируют. да они и не нужны, 
ведь жители великого Новгорода пони-
мают, что с комфортного жилья начина-
ется качество жизни, и выбирают кварти-
ры с прицелом на будущее.

КАНиКуЛы НАчАЛиСь: НЕ ЗАБывАЕм О ПРАвиЛАх 
эЛЕКТРОБЕЗОПАСНОСТи! 

По статистике, риски электротравматизма 
среди детей и подростков во время каникул 
значительно возрастают. Причинами траги-
ческих случайностей становятся баловство и 
незнание простых правил. О чем нужно напом-
нить ребёнку, отпуская его на прогулку?

Компания «Россети Северо-Запад» напо-
минает правила электробезопасности:

• Нельзя касаться оборванных, висящих 
или лежащих на земле проводов, приближать-
ся к ним. Высокое напряжение может убить на 
расстоянии до 8 метров!

• Нельзя проникать на подстанции, в транс-
форматорные будки, открывать электрощиты! 
Они обозначены специальным знаком, преду-
преждающим об угрозе поражения током.

• Нельзя влезать на опоры линий электро-
передачи и стоящие рядом ними строения – 
касание проводов смертельно опасно!

• Запрещено играть вблизи ЛЭП и электро-
установок, ставить палатки, разводить костры, 
запускать радиоуправляемые игрушки, шары, 
змеев, набрасывать на провода предметы!

• Запрещено рыбачить под линиями элек-
тропередачи: от касания проводов удочкой 
или леской можно погибнуть!

• Нельзя включать неисправные электро-
приборы, разбирать их, трогать мокрыми ру-
ками!

• Обращайте внимание на предупреждаю-
щие знаки: «Стой! Напряжение!», «Опасно для 
жизни», «Не влезай — убьет!». Они предупре-
ждают о реальной угрозе.

• Если видишь оборванный или оголенный 
провод, сломанную розетку, открытые двери 
трансформаторных будок или электрических 
щитов, НИЧЕГО НЕ ТРОГАЙ, НЕМЕДЛЕННО 
СООБЩИ ОБ ЭТОМ ВЗРОСЛЫМ!

Уважаемые родители! Уделите всего ПЯТЬ 
минут и расскажите детям об опасности элек-
тричества! Пусть отдых ваших детей пройдет 
спокойно!

Телефон горячей линии 
«Россети Северо-Запад»: 8-800-220-0-220.

Зелёный пирог
Домашняя выпечка цвета лета 
— хороший вариант для дачного 
застолья.

РЕцЕПТ ОТ…
Наталья АЗДОбИНА, 
домохозяйка

жаркое лето — не по-
вод отказываться от вы-
печки! Но пусть она будет 
«сезонной». Сегодня готовим домашний 
пирог с яйцом и большим количеством 
зелёного лука, собранного на даче.

чтобы сотворить тесто для пиро-
га, нам понадобятся: 1,5 стакана муки, 
4 яйца, 200 г сметаны, 1 ст. ложка майо-
неза, соль, 0,5 ч. ложки соды. Тщательно 
размешайте.

для начинки возьмите 4 яйца, сва-
ренных вкрутую, 300 г зелёного лука. 

Приступаем к приготовлению.

Половину теста вылейте в форму для 
запекания, смазанную сливочным мас-
лом. Сверху положите начинку. Затем — 
остальное тесто. 

Запекайте 40 минут при температуре 
180–200°.

Подавайте горячим или остывшим — 
пирог хорош в любом виде.

Приятного аппетита!

Фото автора
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Уважаемые жители Новгородской области!
В соответствии с Приказом Минэнерго России от 19.06.2003 № 229 

АО «Новгородоблэлектро» информирует организации и население 
о порядке проведения земляных работ. Согласно Постановлению 
Правительства РФ от 24.02.2009 № 160 «О порядке установления 
охранных зон объектов электросетевого хозяйства и особых условий 
использования земельных участков, расположенных в границах таких 
зон» физическим и юридическим лицам запрещается проведение 
земляных работ без письменного решения сетевых организаций о со-
гласовании работ. Заинтересованные в проведении работ лица должны 
обращаться с письменным заявлением о согласовании не позднее чем 
за 15 рабочих дней до осуществления необходимых действий.

При проведении земляных работ в Великом Новгороде и районных 
центрах Новгородской области необходимо вызвать на место 
представителя АО «Новгородоблэлектро» по следующим телефонам:

Филиал 
АО 

«Новго-
родо-

блэлек-
тро»

Населённый пункт
Телефон приёма 
заявок на вызов 
представителя

Н о в -
г о р о д -
с к и й 
РЭС 

– г. Великий Новгород, в т.ч. мкр. Кречевицы; 
– п. Панковка, Новгородский муниципальный район;
– д. Новая Мельница, Новгородский муниципальный 
район, Ермолинское сельское поселение;
– д. Плетниха, Новгородский муниципальный район, 
Ермолинское сельское поселение;
– ОАУЗ Санаторий «Мать и дитя», д. Сосновка, Са-
винское сельское поселение, Новгородский район;
– д. Сосновка, ул. Новая, Савинское сельское посе-
ление, Новгородский район;
– ДЗОЛ «Волынь», д. Волынь, Новгородский район.-;
– Коттеджный посёлок «Нанино», пос. Волховец, 
Савинское сельское поселение, Новгородский му-
ниципальный район;

 (8162) 77-33-98

– п. Пролетарий, Новгородский муниципальный рай-
он; 

 (8162) 74-41-72

– п. Тёсово-Нетыльский, Новгородский муниципаль-
ный район;
– п. Пятилипы, Новгородский муниципальный район, 
Тёсово-Нетыльское сельское поселение;
– п. Клепцы, Новгородский муниципальный район, 
Тёсово-Нетыльское сельское поселение; 
– д. Клепцы, Новгородский муниципальный район, 
Тёсово-Нетыльское сельское поселение;

 (8162) 74-34-47

– п. Батецкий, Батецкий муниципальный район;  (8816-61) 22-307

Филиал 
« В о с -
точный»

– г. Боровичи, Боровичский муниципальный район;
– д. Шипино, Боровичский муниципальный район;
– с. Опеченский Посад, Боровичский муниципаль-
ный район; 
– с. Мошенское; Мошенской муниципальный район;
– п. Ласичиха, Мошенской муниципальный район;
– р.п. Любытино; Любытинский муниципальный район;
– п. Неболчи, Любытинский муниципальный район; 
– с. Комарово, Любытинский муниципальный район; 
– п. Хвойная; Хвойнинский муниципальный район;
– с. Песь, Хвойнинский муниципальный район; 
– с. Анцифирово, Хвойнинский муниципальный район;

8 (81664) 4-17-48

– г. Пестово, Пестовкий муниципальный район; 8 (81669) 5-24-79

Старо-
русский 
филиал

– г. Старая Русса, Старорусский муниципальный 
район;
– д. Дубовицы, Старорусский муниципальный район;
– д. Залучье, Старорусский муниципальный район; 
– д. Кочериново, Старорусский муниципальный рай-
он (улицы Речная, Виноградная, Тенистая);

(816-52) 5-16-02
8-911-603-80-59

– р.п. Парфино, Парфинский муниципальный район;
– д. Малое Ладышкино, Парфинский муниципальный 
район;
– д. Турно, Парфинский муниципальный район;
– п. Пола, Парфинский муниципальный район; 

(816-50) 6-14-50

– с. Поддорье, Поддорский муниципальный район;
– с. Белебёлка, Поддорский муниципальный район; 
– д. Шестово, Поддорский муниципальный район;
– д. Литвиново, Поддорский муниципальный район;

(816-58) 7-14-20

– г. Холм, Холмский муниципальный район; (816-54) 5-14-20

– п. Волот, Волотовский муниципальный район; (816-62) 6-13-73

– г. Сольцы, Солецкий муниципальный район;
– д. Сосновка, Солецкий муниципальный район;

(816-55) 3-06-54

– р.п. Шимск, Шимский муниципальный район;
ж/д ст. Уторгош, Шимский муниципальный район;

(816-56) 5-48-09

Окулов-
с к и й 
филиал

– г. Окуловка; Окуловский муниципальный район;
– р.п. Кулотино, Окуловский муниципальный район;
– р.п. Угловка, Окуловский муниципальный район;
– п. Топорок, Окуловский муниципальный район;
– д. Верешино, Окуловский муниципальный район; 

8-816-57-2-19-53
8-816-57-2-20-00

– р.п. Крестцы, Крестецкий муниципальный район;
– п. Ямская Слобода, Крестецкий муниципальный 
район;

8 (816 59) 5-43-58

Чудов -
с к и й 
филиал

– г. Чудово; Чудовский муниципальный район;
– п. Краснофарфорный, Чудовский муниципальный 
район; 

8 (81665) 58-793

– г. Малая Вишера; Маловишерский муниципальный 
район;
– п. Большая Вишера, Маловишерский муниципаль-
ный район;

8 (81660) 31-440
8 (81660) 31-308

В а л -
д а й -
с к и й 
филиал

– г. Валдай; Валдайский муниципальный район;
– п. Короцко, Валдайский муниципальный район;
– д. Короцко, Валдайский муниципальный район;
– с. Зимогорье, Валдайский муниципальный район;
– д. Бор, Валдайский муниципальный район;
– д. Полосы, ул. Полевая, д. 6, Валдайский район;
– с. Едрово, Валдайский муниципальный район;

8 (816 66) 2-08-39

– п. Демянск; Демянский муниципальный район; 8 (816 51) 42-443

– с. Лычково, Демянский муниципальный район;
– д. Яблоня, Демянский муниципальный район;
– д. Лонна, Демянский муниципальный район;

8 (816 51) 94-234

– с. Марёво; Марёвский муниципальный район 8 (816 63) 2-11-13

Любые другие работы (кроме аварийных) в охранной зоне объек-
тов электросетевого хозяйства должны вестись по проекту, согласо-
ванному с АО «Новгородоблэлектро». Сдать проект на согласование 
можно в следующих центрах и пунктах обслуживания потребителей 
АО «Новгородоблэлектро»:

Филиал 
АО «Новгородоблэлектро»

Населённый пункт Телефон ЦОП/ПОП

Новгородский РЭС г. Великий Новгород, ул. Коопе-
ративная, д. 8

77-63-45

Филиал «Восточный» г. Боровичи, ул. Парковая, д. 6 (816 64) 5-03-51

Старорусский филиал г. Старая Русса, ул. Введенская, 
д. 2

(816 52) 5-28-54

Окуловский филиал г. Окуловка, ул. Н. Николаева, 
д. 58

(816 57) 2-14-02

Чудовский филиал
г. Чудово, ул. Губина, д. 7 (816 65) 58-793

г. Малая Вишера, ул. Ленина, 
д. 53-а

(816 60) 31-440
(816 60) 31-308

Валдайский филиал г. Валдай, ул. Луначарского, 
д. 40 «А»

(816-66) 2-49-74

А также через личный кабинет на сайте новгородоблэлектро.рф 
либо на электронную почту: cop@nokes.ru. 

В случае обнаружения или повреждения при производстве работ 
подземного кабеля следует немедленно сообщить об этом по теле-
фону диспетчера соответствующего филиала.

Проведение благоустройства территорий без проекта, согласо-
ванного с сетевой организацией, может быть опасно для жизни и 
здоровья граждан.

Обращаем внимание, что по фактам повреждения электрических 
сетей или нарушения правил их охраны виновные лица могут привле-
каться к административной ответственности и возмещению матери-
ального ущерба в судебном порядке.

 АО «Новгородоблэлектро»

14, 15 и 16 июня 
на площади Победы-Софийской

Книжный фестиваль 
«Праздник книги»

Широкий выбор художествен-
ной, научно-популярной, учебной 

и детской литературы от ведущих издательств России. 0+
время работы:

14 июня,  15 июня — с 10.00 до 20.00, 16 июня — с 10.00 до 17.00
До 5 августа

Фотовыставка Светланы Разумовской «живая вода» 12+
До 17 июля

художественная выставка «Оттепель. Новые имена»
в рамках проекта «Артель. Профессия художник»  12+

До 20 августа
художественная выставка дарьи Семёновой         6+

Кремль, 4
т. 8 (8162) 77-75-30, группа ВК vk.com/bibliotekano

КОЛОДЕЦ  
ПОД КЛЮЧ. 

Чистка. Септик.  
Траншеи.

Тел.: 8-921-022-75-99,                 
        8-960-200-74-44

КУПЛЮ СТАРИННЫЕ: 
иконы и картины от 80 тыс. 

руб., книги до 1940 г., 
статуэтки, сервизы, 

золотые монеты, знаки, 
самовары, колокольчики. 
Тел. 8-920-075-40-40

ИЗВЕЩЕНИЕ
о проведении собрания о согласовании местоположения 

границы земельного участка
Кадастровым инженером Лубенцовым Игорем Витальевичем (173015, Великий Новго-

род, ул. Завокзальная, д. 12, кв. 223, geostroy53@mail.ru, тел. 8-921-841-42-91, № регистра-
ции в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность, — 20903) 
выполняются кадастровые работы в отношении земельного участка с КН 53:23:7601705:49, 
расположенного в кадастровом квартале 53:23:7601705 по адресу: Новгородская обл., 
г. Великий Новгород, тер. от. «Яблонька», уч. 49.

Заказчиком кадастровых работ является Айт Наталия Николаевна (173011, Новгород-
ская обл., г. Великий Новгород, ул. Береговая, д. 47, кв. 2, тел. 8-950-680-23-92).

Смежные земельные участки, с собственниками которых необходимо провести согла-
сование границ, находятся в кварталах 53:23:7601705.

Собрание по поводу согласования местоположения границы состоится по адресу: 
г. Великий Новгород, ул. Германа, д. 29, ООО «ГеоСтрой» 15.07.2024 в 10.00. С проектом ме-
жевого плана земельного участка можно ознакомиться по АДРЕСУ: г. Великий Новгород, 
ул. Германа, д. 29, ООО «ГеоСтрой». ТЕЛ. 8 (8162) 68-44-58.

Требования о проведении согласования местоположения границ земельных участков 
на местности и обоснованные возражения о местоположении границ земельных участков 
после ознакомления с проектом межевого плана принимаются с 13.06.2024 по 01.07.2024 
по адресу: г. Великий Новгород, ул. Германа, д. 29, ООО «ГеоСтрой».

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь 
документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок 
(часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. № 221-ФЗ 
«О кадастровой деятельности»).

Приём юриста по судебным 
спорам с «ЭКОСИТИ»
и по другим вопросам.

Воскресенский бульвар,  
д. 4, каб. 209,  

  +7-960-202-76-56  
в часы приема:  

вт. и чт. — с 14.30 до 18.00; 
сб. — с 12.00 до 14.00

СООБЩЕНИЕ
о предстоящем учреждении общественной организации 

В соответствии со ст. 6 Федерального закона от 17.06.1996  
№ 74-ФЗ «О национально-культурной автономии» уведомляю о предсто-
ящем учреждении местной общественной организации «Татарская нацио-
нально-культурная автономия Великого Новгорода».

Проведение учредительной конференции (съезда) запланировано на 
26 июля 2024 г. в 11 ч. 00 мин. по адресу: Российская Федерация, 173000, 
г. Великий Новгород, ул. Большая Московская, д. 122, корпус 2, квартира 41.

Контактный ТЕЛЕФОН 8-908-292-52-55

Информационное сообщение о проведении открытого аукциона 
в электронной форме по продаже арестованного имущества

Основание проведения торгов — постановление судебного пристава-исполните-
ля о передаче арестованного имущества на реализацию.

Дата начала приема заявок на участие в аукционе — 13.06.2024 в 00.00 по мо-
сковскому времени, дата окончания — 24.06.2024 в 23.59 по московскому времени. 
Заявки подаются через электронную площадку в соответствии с аукционной доку-
ментацией, размещённой на сайте www.torgi.gov.ru, на сайте электронной площадки 
https://www.rts-tender.ru.

Определение участников аукциона — 27.06.2024 в 10.00 по московскому вре-
мени.

Торги проводятся в форме электронного аукциона на электронной торговой пло-
щадке, находящейся в сети Интернет по адресу: https://www.rts-tender.ru.

Дата проведения аукциона — 28.06.2024 в 10.00 по московскому времени.
Лот № 1 — 1/8 земельного участка, кадастровый номер 53:21:0130402:23, 

общей площадью 34 786 кв. м, местоположение: Новгородская обл., р.п. Шимск, 
ул. Вокзальная, д. 3. Имущество в залоге. Должник — Иванов А.В., взыскатель — 
АО «Россельхозбанк», судебный пристав — Михайлова В.И., начальная цена — 
86 400,00  руб., шаг аукциона — 864,00 руб., размер задатка — 4320,00 руб. 

Лот № 2 — квартира (комната гостиничного типа), КН 53:23:8100600:2523, пло-
щадью 23,2 кв. м, этаж № 5, местоположение: Новгородская обл., г. Великий Новго-
род, пр. Мира, д. 31, корп. 2, кв. 152. Имущество в залоге. Должник — Климова О.В., 
взыскатель — ПАО «Совкомбанк», судебный пристав — Козина Дильбар Таджиба-
евна, начальная цена — 1 221 280,00  руб., шаг аукциона — 12 213,00 руб., размер 
задатка — 61 064,00 руб. Зарегистрировано 2 человека. Задолженность по взносам 
за капитальный ремонт по состоянию на 19.06.2023 г составляет 1904,51 руб., в том 
числе пени в размере 56,85 руб.

Подробная информация, сроки и порядок проведения аукциона прописаны в аук-
ционной документации, которая размещена на сайтах www.rts-tender.ru и www.torgi.
gov.ru. ТЕЛ.+7-964-693-01-66, EMAIL: kompromissvn@mail.ru.

ОТДЕЛ РЕКЛАМЫОТДЕЛ РЕКЛАМЫОТДЕЛ РЕКЛАМЫОТДЕЛ РЕКЛАМЫОТДЕЛ РЕКЛАМЫОТДЕЛ РЕКЛАМЫОТДЕЛ РЕКЛАМЫОТДЕЛ РЕКЛАМЫОТДЕЛ РЕКЛАМЫОТДЕЛ РЕКЛАМЫОТДЕЛ РЕКЛАМЫОТДЕЛ РЕКЛАМЫОТДЕЛ РЕКЛАМЫОТДЕЛ РЕКЛАМЫ

«НВ»«НВ»«НВ»«НВ»«НВ»«НВ»
(816 2) 97-40-10
ved@novved.ru

Вы делаете 
ОДИН ЗВОНОК,

а всё остальное делаем МЫ!
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КУПЛЮ ДОРОГО
Иконы, картины, 

самовары, фигурки 
из фарфора, металла. 

Значки, медали, монеты, 
подстаканники, шкатулки, 

куклы СССР, детские 
игрушки. Старинные 

фото, документы, архивы, 
коллекции, сервизы, 

столовое серебро.  
Золото, военные вещи, 

книги до 1917 г. и др.
8-908-292-79-25

Сниму в аренду 
квартиру. 

Тел. 8-951-726-27-54, Анна

ДрОВА бЕрёЗОВыЕ  
(колотые). Доставка.

Тел. 8-911-600-01-32

ПАМЯТНИКИ,  
БЛАГОУСТРОЙСТВО  

ЗАХОРОНЕНИЙ  
НА ЛЮБОЙ БЮДЖЕТ.

8 (952) 488-92-75
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Афиша, реклама 
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